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Новосибирский государственный ме�
дицинский университет возобновил тра�
дицию встреч молодых ученых и предста�
вителей студенческих научных обществ
региона. В рамках «Интерры–2011» после
довольно длительного перерыва был ор�
ганизован уже третий съезд. Его участни�
ков от имени руководства НГМУ приветст�
вовал проректор по воспитательной и со�
циальной работе Константин Александ
рович Бакулин.

«Съезд уже имеет свою историю: с
2007 года форум молодых ученых прохо�
дил в разных городах Сибири, потом был
перерыв. Мне приятно, что съезд вновь
собрался в стенах нашего медицинского
университета. Я надеюсь, что его участни�

кам понравится здесь работать. Мы, в
свою очередь, постараемся приглашать
вас как можно чаще для обмена опытом,
инициативами и общения друг с другом»,
— обратился к собравшимся Константин
Александрович Бакулин.

Организаторами съезда выступили ка�
федра общественного здоровья и здраво�
охранения НГМУ, Студенческое научное
общество НГМУ и отдел координации фе�
деральных программ, конкурсных проек�
тов и инновационного развития. В состав
оргкомитета вошли ректор НГМУ д. м. н.,
профессор Игорь Олегович Маринкин,
начальник Управления по науке, иннова�
циям и информатизации НГМУ д. м. н.,
профессор Марина Федоровна Осипен

ко, руководитель Студенческого научного
общества НГМУ д. м. н., профессор Алек
сандр Петрович Надеев, заведующий
кафедрой общественного здоровья и
здравоохранения НГМУ д. м. н., профес�
сор Александр Викторович Калиничен
ко и к. м. н., доцент кафедры обществен�
ного здоровья и здравоохранения НГМУ
Дмитрий Викторович Чебыкин.

«Наш форум проводится в третий раз и
уже можно говорить о сложившихся тра�
дициях и достижениях. Раз от раза он ста�
новится все более представительным,
увеличивается число гостей, экспертов.
Он обозначен как Съезд медицинских мо�
лодежных научных обществ Сибири и
Дальнего Востока, в действительности же
его география распространяется шире.
Это не только Сибирский федеральный
округ, но и Урал, Поволжье. Сегодня это
фактически международный съезд —
свои публикации предоставили специали�
сты из Беларуси и Узбекистана, в качест�
ве непосредственных участников с докла�
дом приехали представители Казахстана.
Мы благодарны всем нашим гостям, кото�
рые нашли возможность посетить форум.

Подобные мероприятия, как сегод�
няшний съезд, я уверен, будут определять
вашу дальнейшую профессиональную де�
ятельность, карьерный рост. Мы надеем�
ся, что решения, которые приняты сегод�
ня, носят действительно инновационный
характер и, в конечном итоге, способству�
ют развитию медицины и науки», — отме�
тил заведующий кафедрой общественно�
го здоровья и здравоохранения НГМУ д.
м. н., профессор Александр Викторович
Калиниченко.

Любопытно, что Съезд представите�
лей медицинских молодежных научных
обществ Сибири и Дальнего Востока про�
ходит в третий раз, как и сам инновацион�
ный форум «Интерра». Но, в отличие от
«Интерры», которая всегда имела постоян�
ную «прописку» в Новосибирске, органи�
заторами съезда в разное время высту�
пали Красноярск и Барнаул.

«Первый Съезд молодежных медицин�
ских организаций был проведен в Крас�
ноярске в апреле 2007 года по инициати�
ве КрасГМУ и АГМУ. Тогда мы впервые со�
брались в таком формате, и с большим
интересом провели два дня, обсуждая
проблемы, которые касаются студенчес�
ких научных обществ и советов молодых

ученых нашего региона. В дальнейшем
съезд получил свое продолжение осенью
того же 2007 года — в октябре нас уже
принимали барнаульцы в Алтайском госу�
дарственном медицинском университете.
Это был расширенный съезд с участием
представителей европейской части Рос�
сии и Дальнего Востока. Он длился 5 дней,
в течение которых были представлены не
только результаты наших научных иссле�
дований — руководители СНО и студенты
делились своим опытом в организации
работы. Кроме того, было проведено два
семинара по медицинской статистике. На
третьем съезде здесь, в Новосибирске,
мы впервые получили международное
участие.

Еще одной особенностью Съезда

представителей медицинских молодеж�
ных научных обществ–2011 стало то, что
он проходит в рамках «Интерры». Я счи�
таю, что наше мероприятие как нельзя
лучше вписалось в формат молодежного
инновационного форума. Это огромная
поддержка, мы чувствуем себя частью
большой площадки, где можно реализо�
вывать различные интересные проекты.
«Интерра» дала определенный импульс
участникам съезда, надеюсь, что таким
образом активизируется научная и инно�
вационная работа в вузах, представители
которых здесь присутствовали», — рас�
сказал ответственный секретарь оргко�
митета к. м. н., доцент кафедры общест�
венного здоровья и здравоохранения
НГМУ Дмитрий Викторович Чебыкин.

Инновации 
в медицине

Текст: Екатерина Прямушко.
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В Новосибирске 22–24 сентября проходил международный молодеж�
ный инновационный форум «Интерра–2011». НГМУ не остался в сто�

роне от представительного мероприятия: в эти дни в университете рабо�
тали сразу две площадки форума — III Открытый съезд представителей
медицинских молодежных научных обществ Сибири и Дальнего Востока
и круглый стол «Современные методы диагностики сердечно–сосуди�
стых заболеваний в Сибирском регионе».

Ïîçäðàâëÿåì!

Студентка 6–го курса лечебного факультета
НГМУ Валентина Ефименко на международ�

ном форуме «Интерра–2011» стала победителем
регионального этапа молодежного инновацион�
ного конвента в номинации «Лучшая инноваци�
онная идея: ‘‘Аппаратно–программный комп�
лекс КардиоБОС–Спорт’’».

Валентина получила
грант администрации Ново�
сибирской области в разме�
ре 100 тысяч рублей на раз�
витие своей идеи, и будет
представлять Новосибирск
и НГМУ на финале Зворы�
кинской премии в Москве,
где ей предстоит побороться
за главную награду– 1 мил�
лион рублей и возможность
стать резидентом технопар�
ка «Сколково».

Проект Валентины Ефименко посвящен
формированию навыка толерантности к со�
ревновательному стрессу у олимпийцев Ново�
сибирского центра высшего спортивного мас�
терства методом биоуправления.

Валентина Ефименко является активным
кружковцем Студенческого научного общест�
ва по физиологии НГМУ, где она занимается
под руководством доцента Олега Викторови
ча Сорокина.
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В течение двух дней на съезде обсужда�
лись традиции и инновации высшего меди�
цинского образования, роль студенческих
научных обществ в формировании «золото�
го» кадрового резерва, проведение тема�
тических олимпиад, механизмы поддержки
инновационных проектов молодых ученых
и многие другие вопросы. С докладами вы�
ступили представители НГМУ (г. Новоси�
бирск), АГМУ (г. Барнаул), ИГМУ (г. Иркутск),
КрасГМУ (г. Красноярск), СамГМУ (г. Сама�
ра), УГМА (г. Екатеринбург) и Медицинского
университета (г. Астана, Казахстан).

Программу съезда на правах хозяев от�
крыл Новосибирский государственный ме�
дицинский университет. Об истории и сов�
ременности Студенческого научного обще�
ства НГМИ–НГМА–НГМУ рассказал его
нынешний руководитель — д. м. н., профес�
сор Александр Петрович Надеев.

Первая студенческая научная конфе�
ренция НГМИ состоялась в 1939 году, то
есть спустя 4 года после основания вуза, а
первый студенческий терапевтический на�
учный кружок, в котором начинали свой
путь в будущем известные врачи и ученые
— академик РАМН Л. Д. Сидорова, про�
фессор М. И. Лосева, профессор В. А. Га
ленок, доцент М. Ф. Валентик, начал свою
работу в 1936–37 гг. под руководством
профессора Я. И. Бейгеля и доцента М. И.
Хургина.

Руководитель СНО НГМУ процитировал
воспоминания одного из самых известных
выпусников, почетного профессора НГМУ
— академика РАМН Влаиля Петровича
Казначеева: «Если сейчас взять элиту и
преподавателей Новосибирского меди�
цинского института, то, по существу, все
они прошли через студенческие кружки на
кафедрах института».

Большое внимание уделяется Студен�

ческому научному обществу на современ�
ном этапе развития. Достаточно сказать,
что его руководителями, и это принципи�
альная позиция ректора НГМУ, уже не�
сколько лет являются профессора универ�
ситета. Сейчас СНО возглавляет профес�
сор кафедры патологической анатомии ле�
чебного факультета, д. м. н. Александр Пет�
рович Надеев. Сегодня на всех кафедрах
работают студенческие научные кружки.
Все ребята принимают активное участие в
Российской научно–практической кон�
курс–конференции студентов и молодых
ученых «Авиценна», которая второй год
проходит в стенах университета. В «Авицен�
не–2011» на 25 секциях, представляющих
80 кафедр, было сделано 265 докладов. 25
студентов и 25 молодых ученых, ставших
победителями, награждены дипломами и
денежными премиями.

Далее Александр Петрович Надеев пе�
редал слово коллегам из других городов.
Председатель Совета молодых ученых и
специалистов Свердловской области 
к. м. н. Александр Владимирович Вино
градов рассказал коллегам об инфрастру�
ктуре поддержки инновационных проектов
в своем регионе.

«Медицина с законодательной точки
зрения является одной из наиболее регу�
лируемых отраслей, необходимо много
разрешительной документации. С одной
стороны, административные барьеры —
это объективная необходимость, когда
речь идет о жизни и здоровье людей, что
делает инновации в этой сфере наиболее
трудоемкими, затратными в финансовом и
временном отношении. Каждое внедрение
требует тщательных масштабных исследо�
ваний с привлечением большого числа
специалистов, что зачастую невозможно
осуществить силами одного университета.
Кроме того, необходимо быть подкован�

ным в юридических вопросах, знать, что и
как нужно оформлять и получать. Поэтому
нам важно работать вместе, сообща, обме�
ниваться опытом, информацией, что и про�
исходит на Съезде представителей меди�
цинских молодежных научных обществ», —
говорит к. м. н. Александр Владимирович
Виноградов.

«Этот съезд скорее не научный, а орга�
низационный, поэтому здесь были озвуче�
ны не только данные исследований, но,
прежде всего, опыт в организации работы
студенческих научных обществ, объедине�
ний молодых ученых. Для нас такие встречи
очень важны. Каждый вуз представил ре�
зультаты своей деятельности. В Новоси�
бирском государственном медицинском
университете большое количество научных
направлений работы для молодых ученых и
студентов. Я как руководитель СНО своей
кафедры курирую направление «Общест�
венное здоровье и здравоохранение». Мы
стали кафедрой–инициатором и сооргани�
затором съезда и очень рады, что клиниче�
ские кафедры поддержали нас и стали ак�
тивными участниками этой встречи. Ре�
зультаты своей работы представили СНО
по поликлиническому акушерству и гине�
кологии НГМУ, кафедра травматологии и
ортопедии НГМУ, студенческое хирургичес�
кое научное общество НГМУ и другие. Нам
необходимо общаться друг с другом, ориен�
тироваться на все новое, чтобы молодые
ученые и студенты могли успешно реализо�
вывать себя в дальнейшем», — подвел ито�
ги работы съезда ответственный секре�
тарь оргкомитета к. м. н., доцент Дмитрий
Викторович Чебыкин.

По результатам работы съезда была
принята резолюция, в которой нашли отра�
жение рекомендации по дальнейшей дея�
тельности студенческих научных обществ;
был подготовлен и издан сборник статей.

22 сентября в Новосибирском государ�
ственном медицинском университете так�
же проходил круглый стол «Современ
ные методы диагностики сердечно–со
судистых заболеваний в Сибирском ре
гионе». Экспертами выступили в. н. с. НИИ
терапии СО РАМН д. м. н. В. Н. Максимов,
д. м. н., в. н. с. НИИ патологии кровообра�
щения Ю. С. Синельников, главный дет�
ский кардиолог Краснодарского края Н. В.
Молчанова, председатель Научного обще�
ства молодых ученых и студентов АГМУ 
к. м. н. А. Г. Мирошниченко, ведущие уче�
ные НИИ кардиологии СО РАМН (г. Томск),
Новосибирского государственного меди�
цинского университета. В работе площад�
ки участвовали более 70 молодых ученых,
ординаторов и студентов–магистрантов.

«На круглом столе прозвучали интерес�
ные доклады, связанные с генной диагно�
стикой сердечно–сосудистых заболева�
ний, диагностикой врожденных пороков
сердца и многие другие. Он был организо�
ван, прежде всего, для студентов 6–х кур�
сов и ординаторов НГМУ, институтов Си�
бирского отделения Российской академии
медицинских наук. Вроде бы в названии
круглого стола нет слов «инновации», «ин�
вестиции», но я бы назвала это инвестици�
ями в интеллектуальный потенциал наших
будущих коллег.

В Сибирском федеральном округе есть
кардиологические клиники, в которых па�
циентам с сердечно–сосудистой патологи�
ей оказывается высокотехнологичная ме�
дицинская помощь. А нашей основной за�
дачей является подготовка будущих вра�
чей, умеющих правильно разобраться с па�
тогенезом заболевания, оценить факторы
риска, способствующие тяжести течения и,
как следствие, разработать правильную
тактику ведения пациентов с данной пато�
логией.

Актуальность круглого стола в рамках
инновационного форума «Интерра» проди�
ктована еще и тем фактом, что смертность
от сердечно–сосудистых заболеваний в
России составляет 1,3 млн человек в год.
Мы должны искать новые подходы к их
ранней диагностике, особенно у людей тру�
доспособного возраста.

В работе круглого стола участвовали
как представители города Новосибирка,
так и гости из Барнаула, Томска, Краснода�
ра, которые решили поделиться своим
опытом, наработками. Живое общение
очень важно для развития человека как
личности, как врача», — рассказала заве�
дующая Центральной научной исследова�
тельской лаборатории д. м. н., профессор
Мария Геннадьевна Пустоветова.

На круглом столе было принято реше�
ние о создании Межрегиональной молоде�
жной научной школы по генетической про�
филактике сердечно–сосудистых заболе�
ваний в Сибирском федеральном округе,
что является одним из главных итогов его
работы. Задача Школы — научить студен�
тов и молодых ученых методам генетичес�
кой диагностики, они должны не только
знать о таких методах, но и уметь ими поль�
зоваться, экстраполировать свои знания
на конкретную клиническую ситуацию.

Работа III Съезда представителей
медицинских молодежных научных об
ществ Сибири и Дальнего Востока и
круглый стол «Современные методы ди
агностики сердечно–сосудистых забо
леваний в Сибирском регионе» проходи
ла каждая в своем формате, но обе пло
щадки НГМУ стали частью международ
ного молодежного инновационного фо
рума «Интерра», их проведение — вклад
в будущее медицины и науки.

Простым стечением обстоятельств
можно считать то, что в одном коллекти�
ве подобрались исключительно некуря�
щие студенты. Но совершенно не случай�
но то, что 4–я группа лечфака одна из са�
мых сильных в вузе — из одиннадцати
человек шестеро являются отличниками:
Елена Абакумова, Юлия Ефимова,
Светлана Краюшкина, Виктория По
пова, Анна Принева и Ксения Сабуро
ва. Кроме того, в группе учатся два кан�
дидата в мастера спорта, победители и
призеры научных конференций, олимпи�
ад. К примеру, на II Российской науч�
но–практической конкурс–
конференции студентов и молодых уче�
ных «Авиценна–2011» Ю. Ефимова, А.
Принева и К. Сабурова выступали с док�
ладом от кафедры социально–историче�
ских наук «История студенческого науч�
ного кружка кафедры патофизиологии.
Годы, люди, судьбы». Староста группы
Елена Абакумова — отличница, настоя�
щий лидер, на которого можно равнять�
ся. Вместе с Анной Приневой они участ�
вовали в межвузовской олимпиаде по
нейрофизиологии, где заняли первое ко�
мандное место. Елена хочет стать хирур�
гом и уже начала проявлять себя на вы�
бранной стезе, — на внутривузовской
олимпиаде по хирургии она заняла вто�
рое место в конкурсе по наложению ки�
шечного шва. Кроме того, староста груп�

пы со школы занималась лыжными гон�
ками, получила разряд кандидата в мас�
тера спорта и на младших курсах трени�
ровалась в составе команды НГМУ.

Еще одна спортсменка в группе — Ай
дынмаа Кол, которая успешно выступа�
ет на соревнованиях за волейбольную
команду, а также участвует в военно–па�
триотических конкурсах и эстафетах.

Камилла Золотавина находит время
не только для учебы и подготовки к науч�
ным конференциям, но и для обществен�
ной работы, участвуя в организации до�
норских акций, а Виктории Поповой уда�
лось проявить себя в творческой сфере
— группа N’Chicago, где она играла на
скрипке, выиграла «Студенческую весну».

В общем, все девушки в группе —
«спортсменки, комсомолки и просто кра�
савицы». Единственному мужчине в груп�
пе — Александру Бусину — тоже есть
чем гордиться: в прошлом году он выиг�
рал областные соревнования и уже име�
ет разряд кандидата в мастера спорта по
боксу. Александр всегда готов защитить
и поддержать своих одногруппниц.

«Мы выжили курящих студентов из
группы», — шутят студенты 4–й группы.
Так сложилось, что молодые люди с вред�
ными привычками в коллективе не при�
живались — просто не выдерживали
учебной нагрузки.

Надежда Чикалова, которая пере�
велась недавно из Алтайского государст�
венного медицинского университета, на�
против, ни с учебой, ни с с адаптацией
проблем не испытывала. «Так совпало,
что в АГМУ у меня тоже была на 100% не�
курящая группа. Я из одного некурящего
коллектива перешла в другой. В Барнау�
ле училась в 4–й группе, перевели опять
же в 4–ю, возможно, это магическое чи�
сло. Мне повезло: группа сильная и друж�
ная, на хорошем счету у преподавателей,
и ребята приняли очень хорошо. Могу
сказать, что группа обладает некой ау�
рой, здесь легко и естественно следовать
здоровому образу жизни, стремиться
проявить себя с лучшей стороны», — рас�
сказывает Надежда.

Студенты 4–й группы считают, что ку�
рящий врач — это всегда лицемерие. «Я
хочу в будущем стать кардиологом, и
должна буду объяснять пациентам, что
вредные привычки наносят вред сердцу

и в целом организму. Но как убедить, до�
пустим, человека с высоким давлением,
что курение для него губительно, если он
будет чувствовать от меня запах таба�
ка?», — рассуждает студентка Екатери
на Вольперт.

«Образование и профессия обязыва�
ют. Неприятно, когда видишь на крыльце
медицинского вуза молодых симпатич�
ных девушек в белых халатах и с сигаре�
тами. Это очень некрасиво и не соотно�
сится со статусом врача», — считают сту�
денты 4–й группы.

Четвертая группа четвертого курса
первой откликнулась на призыв декана�
та лечебного факультета НГМУ и подала
заявку на участие в конкурсе на звание
лучшей некурящей группы. В деканате
надеются, что другие студенты также при�
соединятся к движению «Врач без сига�
реты» и смогут заявить о себе как о сто�
ронниках здорового образа жизни.
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Новосибирский государственный медицинский университет несколько
лет назад был объявлен территорией без табака. Приказом ректора ку�

рение запрещено не только в учебных корпусах, но и в общежитиях. Но
важно не только следовать установленным правилам — здоровый образ
жизни должен стать осознанным выбором молодых врачей. Примером ак�
тивной жизненной позиции служит четвертая группа 4–го курса лечебно�
го факультета, которую с уверенностью называют полностью некурящей.

У нас не курят
Текст: Екатерина Прямушко. 

Фото: Лидия Малкова.
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Работа приемной комиссии проходила
согласно нормам законодательства в облас�
ти образования, требованиям, утвержден�
ным учредителем НГМУ — Министерством
здравоохранения и социального развития
РФ, а также внутренним приказам и распоря�
жениям вуза. Вся информация размещалась
на официальном сайте университета и регу�
лярно обновлялась. Это не только соблюде�
ние Порядка приема в высшие учебные заве�
дения (приказ Минобрнауки России от
21.10.2009 №442), но и веление времени.
Система обеспечивает прозрачность работы
ПК и удобство абитуриентам, у которых была
возможность в любой момент ознакомиться
с результатами и посмотреть списки.

Пр неутешительным данным статистики,
в мае 2011 года школы Новосибирска выпу�
стили 5,8 тысяч одиннадцатиклассников. От�
метим, что еще четыре года назад было в два
раза больше потенциальных студентов. Тем
не менее, перед НГМУ не стояла проблема
привлечения абитуриентов, что объясняется

спецификой медицинского вуза, престижно�
стью и известностью университета в других
регионах страны.

«На нас демографическая «яма» пока не
столь явно сказывается. Если выпускник
школы решил стать врачом, он целенаправ�
ленно готовится к поступлению в НГМУ, спе�
циально выбирает предметы для сдачи Еди�
ного государственного экзамена — химию,
биологию; для большинства других вузов они
неактуальны.

Кроме того, департамент воспитательной
работы из года в год проводит профориента�
ционную работу, которая приносит опреде�
ленные плоды. Сотрудничество со школами,
создание Центра профориентации и содейст�
вия в трудоустройстве, организация Дней от�
крытых дверей, участие в ярмарках, публика�
ции в справочных изданиях — все это спо�
собствует тому, что наш вуз известен среди
абитуриентов.

Большую роль играет престиж вуза — Но�
восибирский государственный медицинский

университет стал брендом. Когда иногород�
ние абитуриенты подают заявления в не�
сколько медицинских вузов, приоритет отда�
ется НГМУ. Поступают прежде всего выпуск�
ники из Сибирского федерального округа, но
есть ребята из центральных областей России,
даже из Московской области. Бывают пара�
доксальные ситуации, когда абитуриент жи�
вет, к примеру, в Кемерове, через дорогу от
медакадемии, а подает документы к нам.
Спрашивается, почему бы не учиться дома?
Но абитуриенты оценивают, прежде всего,
качество подготовки и перспективы трудоус�
тройства, то есть заранее планируют буду�
щее. Притягивает и статус Новосибирска как
мегаполиса. Все это в комплексе дало свой
результат — мы привлекли достаточно много
хороших выпускников школ в наш универси�
тет», — рассказал в интервью корреспонден�
ту «НМГ» ответственный секретарь приемной
комиссии НГМУ доцент Николай Александ
рович Харлов.

Абитуриенты из города Новосибирска и
Новосибирской области составляют практи�
чески треть от всего числа поступающих. При
этом документы присылали выпускники из
53 субъектов РФ. Традиционно лидирует Ке�
меровская область (9,8% от общего числа
абитуриентов), республика Тыва (8,6%), Ал�
тайский край (6,2%). В списках есть абитури�
енты из республики Алтай (подано 61 заявле�
ние, зачислено 13 студентов); Амурской обла�
сти (19 и 3, сооответственно), республики
Башкортостан (39 и 4, соответственно), Крас�
нодарского края (16 и 5, соответственно),
Московской области (3 и 1, соответственно),
Ставропольского края (21 и 6, соответствен�
но) и многих других регионов.

НГМУ известен не только в России, но и
за рубежом. В этом году в университет посту�
пило 110 иностранных граждан, что практи�
чески вдвое больше, чем в прошлом году. В
Новосибирский медуниверситет приехали
учиться студенты из Азейрбайджана, Казах�
стана, Киргизии, Таджикистана, Узбекистана,
а также Ганы, Монголии, Сирии (САР).

Новосибирскому государственному ме�
дицинскому университету было выделено
480 бюджетных мест, которые были полно�
стью заняты. Набор по сравнению с про�
шлым годом увеличился на 30 человек: по 5
мест было предусмотрено под три новые спе�
циальности, набор на которые начал прово�
диться с этого года: «Медико–профилактиче�
ское дело», «Медицинская биофизика», «Ме�
дицинская биохимия». Кроме того, дополни�
тельно 15 мест было заложено для клиничес�
кой психологии.

Всего было подано 6163 заявления, а
конкурс в среднем по университету составил
16,4 человека на место, это практически в
два раза выше прошлогодних показателей. К
примеру, конкурс на специальность «Лечеб�
ное дело» — 11,7; «Педиатрию» — 11,1; «Сто�
матологию» — 12,3. Самый высокий конкурс
был отмечен на очном отделении специаль�
ности «Фармация» — 32,8. Конечно, такие
цифры имеют свое объяснение: законода�
тельно разрешено подавать документы одно�
временно на три специальности, чем и поль�
зовались абитуриенты. Тем не менее, и ре�
альный конкурс был на достаточно высоком
уровне. По оценкам приемной комиссии
НГМУ, если заявлений было подано более 6
тысяч, то в действительности это как мини�
мум 2–2,5 тысячи абитуриентов, соответст�
венно, на 480 бюджетных мест.

Важной частью является целевой набор,
по которому было зачислено 102 студента.
Основным «заказчиком» специалистов явля�
ется Министерство здравоохранения Ново�
сибирской области — это 80 мест («Лечебное
дело» — 46, «Педиатрия» — 25, «Стоматоло�
гия» —11). Кроме того, еще 20 человек обу�
чаются по линии Федерального медико–био�
логического агентства (ФМБА России), мини�
стерств образования, науки и молодежной
политики республик Алтай и Тыва, мини�

стерств здравоохранения Бурятии и Хакасии,
Красноярского края (администрации Тай�
мырского, Долгано–Ненецкого м. р.), Кам�
чатского края и республики Саха (Якутия).

Еще одной особенностью этого года явля�
ется достаточно большой коммерческий на�
бор — всего было зачислено 702 студента.
Отметим, что это даже выше плана в 530 че�
ловек, который устанавливался, исходя из
опыта прошлых лет и актуальных демографи�
ческих показателей. Однако ответственный
секретарь приемной комиссии Николай Хар�
лов, проанализировав сложившуюся ситуа�
цию, считает, что нужно умерить скепсис от�
носительно уровня подготовки так называе�
мых «платников». Проходной балл повысился
практически на всех специальностях
(«Лечебное дело» — 222, «Педиатрия» — 199,
«Стоматология» — 219), поэтому идти на ком�
мерческий набор были вынуждены студенты,
имеющие неплохие результаты.

«Безусловно, каждый вуз заинтересован
в том, чтобы принять больше коммерческих
студентов. На сегодняшний день это вопрос
выживания. Но речи не идет о том, что мы
взяли всех подряд, — везде был конкурс. Си�
туация складывается таким образом, что
проходной балл постоянно увеличивается. К
примеру, если в 2008 году мы принимали на
бюджет на педиатрический факультет со 146
баллами, то сегодня мы берем ребят с про�
ходным баллом практически 200. Разве
можно утверждать, что нам не нужны студен�
ты, которые немного не дотянули до этой
планки?», — подчеркнул Николай Александ�
рович Харлов.

Согласно рейтингу государственных ву�
зов по среднему баллу ЕГЭ–2011, медицин�
ские относятся к категории успешных. Стоит
подчеркнуть, что Новосибирский государст�
венный медицинский университет возглав�
ляет список вузов Новосибирска, в тройке
также СГУПС и СибАГС. Средний балл ЕГЭ в
НГМУ составляет 74,0 (это 57–й результат
среди 476 российских вузов), в то время как
у замыкающего список НГАВТа — 49,7
(455–й по России).

В рейтинге медицинских вузов России
НГМУ находится в середине. На верхней по�
зиции — Санкт–Петербургский государст�
венный медицинский университет имени
академика И. П. Павлова со средним баллом
81,6, на нижней — Амурская государствен�
ная медицинская академия с показателем
61,5.

Таким образом, по большинству показа�
телей Новосибирский государственный ме�
дицинский университет выглядит неплохо.
Однако окончательно уровень подготовки
нынешних первокурсников покажет сессия,
причем уже летняя. В соответствии с новым
ФГОСом от зимней сессии они освобождены.
На существующую проблему указал на Уче�
ном совете НГМУ декан лечебного факульте�
та профессор Александр Николаевич Евс
тропов.

«Существующее положение дел не позво�
ляет отчислить неуспевающих студентов, ко�
торые не посещают занятия, не справляются
с программой. Все свои «хвосты» они прине�
сут на летнюю сессию. В связи с этим на Со�
вете деканов нами был проработан вопрос о
введении рубежного контроля на первом
курсе и шестом, где также не предусмотрена
зимняя сессия.

Механизм следующий: студент должен бу�
дет получить определенное количество под�
писей в зачетку, а в качестве рубежного кон�
троля предлагается ввести на первом курсе
предмет «История Отечества», на шестом —
«Доказательная медицина». Только после
этого учащийся будет аттестован. Таким об�
разом, мы будем иметь определенные рыча�
ги воздействия и решим свою основную за�
дачу — повышение качества подготовки», —
сказал в своем выступлении Александр Ни�
колаевич Евстропов.

Остается надеяться, что нынешнее поко�
ление студентов НГМУ, которое приступило к
учебе в этом году, запомнится не только сво�
ей многочисленностью, но и высокой успева�
емостью, стремлением проявить себя в науч�
ной деятельности, спорте, общественной
жизни университета.

Первокурсники–2011

Кто они — первокурсники 2011 года — выяс�
няла корреспондент «НМГ», опросив не�

скольких новоиспеченных студентов сразу пос�
ле зачисления.

Михаил Акаев, студент 4–й группы стоматологического факультета:
— В школе хорошо давались такие предметы как химия и биология, которые как раз

необходимы для поступления в медицинский вуз. Хочу стать стоматологом, потому что мне
нравится сразу видеть результат своей работы, чувствовать, что в прямом смысле все в
твоих руках.

Я приехал учиться из Краснодарского края. Конечно, Новосибирск далеко от дома, но
я выбирал прежде всего вуз, а не место жительства. Хотя Сибирь для меня не чужая — моя
мама училась в Омске, в 1991 году она окончила стоматологический факультет Омского
государственного медицинского института (сейчас ОмГМА — прим. ред.).

Жанетта Игоревна Акаева, мама студента НГМУ:
— Я — выпускница стоматологического факультета, и работаю по специальности в ча�

стной клинике в станице Староминская Краснодарского края. Сын самостоятельно при�
нял решение поступать в медицинский университет, я даже его отговаривала, но он все
сам для себя определил. Я не считаю, что потомственным врачам легче дается учеба, не
всегда складываются династии. Все зависит от каждого конкретного человека, но наде�
юсь, что Михаил правильно выбрал путь.

Нам понравился Новосибирский медицинский университет, в частности, организация
работы приемной комиссии. Мы поступали в несколько вузов в разных регионах и нам
есть с чем сравнивать. Документы высылали по почте, на этапе зачисления все было яс�
но, понятно, никаких проблем не возникало. На каждом факультете в августе проводилось
организационное собрание для первокурсников, где была возможность познакомиться с
сотрудниками деканата, задать интересующие вопросы. Даже самой захотелось вновь
пойти учиться.

Я бы посоветовала Михаилу, как и всем первокурсникам, посещать все занятия и лек�
ции, не создавать себе проблем, потому что если что–то пропустишь, догонять действи�
тельно очень тяжело. По–моему, это правило актуально для всех поколений студентов ме�
дицинских вузов.

Надежда Ильиных, студентка 3–й группы заочного отделения фармацевтичес
кого факультета:

— Окончив Бердский медицинский колледж по специальности «Лечебное дело» с
красным дипломом, решила осуществить свою мечту и стать провизором. Честно говоря,
даже не ожидала, что смогу поступить, ведь изначально я планировала подавать докумен�
ты в университет года через два, но меня уговорила подруга. Как это обычно случается, са�
ма она, увы, не поступила, не набрав нужное количество баллов на лечебный факультет.
Сейчас я работаю в аптеке и параллельно учусь на заочном отделении. Можно было бы,
наверное, пойти на очную форму, но за 4 года в колледже я уже почувствовала атмосфе�
ру студенческой жизни, теперь планирую просто учиться и набираться опыта в работе.

Андрей Игошкин, студент 6–й группы педиатрического факультета:
— Я приехал из Баганского района. Поступить в медицинский университет всегда бы�

ло моей мечтой. Возможно, потому что я жил неподалеку от Центральной районной боль�
ницы и постоянно наблюдал за работой врачей. Хотелось бы помогать людям, делать доб�
ро. Наш участковый педиатр тоже в свое время окончила Новосибирский государствен�
ный медицинский университет и приехала в наш район. Трудно сказать, что буду делать по
окончании учебы — вернусь или останусь в городе. Прежде всего надеюсь стать хорошим
специалистом.

Марина Красовская, староста 31–й группы лечебного факультета:
— Я училась на «отлично» на факультете экономики и менеджмента НГАСУ, но решила

бросить строительный университет и поступить в медицинский, чтобы осуществить свою
детскую мечту стать врачом. Пусть и потребовалось 3,5 года, чтобы понять, что нужно сле�
довать своему призванию. Кроме того, как и многих, меня вдохновил сериал «Доктор Ха�
ус». В детстве я хотела быть непременно хирургом, сейчас — кардиологом, но жизнь пока�

жет.
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В сентябре в Новосибирском государственном медицинском универси�
тете к занятиям приступили 1182 первокурсника. Несмотря на ухудше�

ние демографической ситуации в стране, это рекордный за последние го�
ды набор. Итоги Приемной кампании — 2011 были представлены 18 сентя�
бря на заседании Ученого совета НГМУ.

Приемная кампания — 2011
Текст: Екатерина Прямушко.
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Начало 80–х годов было временем ак�
тивного развития Сибирского отделения
РАМН. В 1981 году наряду с НИИ терапии в
Новосибирске открылся еще один крупный
институт — НИИ клинической иммунологии. С
момента создания они заявили о себе как
авторитетные научно–исследовательские
центры.

За короткое время НИИ терапии стал хо�
рошо известен у нас в стране и за рубежом
работами, связанными с изучением распро�
страненности основных терапевтических за�
болеваний и их факторов риска в различных
регионах Сибири и Дальнего Востока. Особое
внимание уделялось изучению механизмов
сердечно–сосудистых заболеваний и атеро�
склероза.

Исследования в значительной степени
шли по тем направлениям, которые разраба�
тывались на кафедре терапии ФУВа, сотруд�
ники которой составили костяк вновь обра�
зованного Института. Ю. П. Никитин долгое
время был одновременно и заведующим ка�
федрой, и директором Института.

Молодого ученого М. И. Воеводу сразу
заинтересовали перспективные генетичес�
кие исследования. Сотрудники кафедры тера�
пии ФУВа, пришедшие в НИИ терапии, были
одними из основоположников научной и кли�
нической медицинской генетики в Новоси�
бирске, они тесно сотрудничали с Институтом
цитологии и генетики СО РАН. Заложенные
традиции нашли свое продолжение в работе
Института терапии, куда Михаил Воевода при�
шел, будучи еще студентом Новосибирского
государственного медицинского института.

В то время в НГМИ существовала практи�
ка формирования специальной группы из
учащихся выпускного курса, которые в тече�
ние последнего года проходили обучение не
на студенческих кафедрах, а на базе факуль�
тета усовершенствования врачей. Выпускни�

ков первой группы лечебного факультета це�
ленаправленно обучали для работы в раз�
личных институтах Сибирского отделения
РАМН. М. И. Воевода, прошедший подготовку
на ФУВовской кафедре терапии, сразу же
включился в научную деятельность.

«После окончания института, пройдя по
конкурсу в ординатуру, уже в августе я отпра�
вился в экспедицию на Чукотку. Тогда госу�
дарство уделяло большое внимание разви�
тию

медицинской науки, поддерживалось актив�
ное сотрудничество с зарубежными учеными,
коллегами из Москвы, Санкт–Петербурга,
выполнялись масштабные эпидемиологичес�
кие программы в различных регионах Сиби�
ри, которые достойно финансировались. Дос�
таточно сказать, что экспедиция на Чукотку
насчитывала до 20 специалистов. Это было
комплексное, разноплановое обследование
больших групп населения. Сейчас трудно
представить, что такой коллектив мог бы вы�
ехать для работы в столь отдаленный регион.
Это был очень интересный, плодотворный пе�
риод в истории института, с которым у меня
связаны яркие воспоминаниями», — расска�
зывает д. м. н., профессор Михаил Воевода.

Вместе с будущим директором в Институт
терапии пришла целая группа талантливой
молодежи, многие сокурсники сейчас зани�
мают передовые позиции в медицинской на�
уке. Д. м. н., профессор Софья Константи
новна Малютина — одна из ведущих специ�
алистов в России в области эпидемиологии
сердечно–сосудистых заболеваний, работа�
ет в штате Института терапии; д. м. н., профес�
сор кафедры терапии, гематологии и транс�
фузиологии факультета повышения квалифи�

кации и профессиональной переподготовки
врачей НГМУ Надежда Ивановна Логви
ненко и д. м. н. Тамара Константиновна Га
скина тесно сотрудничают с Институтом, уча�
ствуют в его программах.

В Институте терапии с момента открытия
было налажено международное сотрудниче�
ство. Он стал участником крупного проекта
MONICA Всемирной организации здравоох�
ранения, в течение 10 лет проводившегося в
40 странах мира. В СССР были выбраны три
центра, которые выполняли исследования в
рамках программы — в городе Каунас (Лит�
ва), Москве и Новосибирске. В результате со�
брана уникальная информация о динамике
заболеваемости и смертности от сердеч�

но–сосудистых и других внутренних заболе�
ваний и их факторов риска в период социаль�
но–экономических преобразований в Рос�
сии. Направление курировала заместитель
директора по научной и лечебной работе 
д. м. н., профессор Галина Ильинична Симо
нова. Выявлено, что смертность от сердеч�
но–сосудистых заболеваний в Новосибир�
ске, соответственно и в Сибири, очень высо�
ка как среди мужчин, так и у женщин по срав�
нению с другими MONICA–центрами. Специ�
алистами разработаны и внедряются кон�
кретные рекомендации (по профилактике и
лечению терапевтических заболеваний) для
федерального и регионального уровней.

В Институте активно ведется разработка
и внедрение новых методов диагностики и
лечения терапевтических заболеваний.
Здесь был создан уникальный прибор для ди�
агностики сердечно–сосудистых заболева�
ний — магнитокардиограф, не имеющий ана�
логов в России (член–корреспондент РАМН,
профессор А. В. Шабалин). Разработан и
сдан в эксплуатацию дорожный передвиж�
ной диагностический центр–поезд, предна�
значенный для обслуживания населения от�
даленных территорий. В настоящее время по�
езд успешно используется на Западно–Си�
бирской железной дороге (д. м. н., профессор
Н. А. Куделькина).

Институт терапии был пионером ультра�
звуковых исследований в городе Новосибир�
ске. В 80–х годах здесь работал крупный спе�
циалист — д. м. н., профессор кардиологии и
радиологии, член Международной академии
авторов научных открытий и изобретений,
член Российской академии медико–техниче�
ских наук Олег Сергеевич Антонов, который
активно развивал это направление. Вскоре
ультразвук был повсеместно внедрен в прак�
тическое здравоохранение и научные иссле�
дования, однако и сейчас Институт терапии
удерживает ведущие позиции в Сибири. Спе�
циалисты Института возглавляют региональ�
ное общество ультразвукологов, организуют
и проводят тематические съезды и конфе�
ренции, проводят цикл по ультразвуковой ди�
агностике на факультете усовершенствова�
ния врачей НГМУ.

В трудные 90–е годы Институту удавалось
не только выживать, но и развиваться, о чем
свидетельствует открытие собственной кли�
ники, которая успешно работает и по сей
день. Сейчас клиника представляет собой об�
щетерапевтический стационар на 70 коек и
научно–поликлиническое отделение. Боль�
шое внимание здесь уделяется лечению ме�
таболических нарушений, наследственных
форм различных терапевтических заболева�
ний (нарушения липидного обмена, наследст�
венные формы сахарного диабета), геронто�
логических больных.

Сегодня Институт терапии включает в се�
бя 7 лабораторий (молекулярно–генетичес�
ких исследований терапевтических заболе�
ваний, клинических биохимических и гормо�
нальных исследований терапевтических за�

болеваний, этиопатогенеза и клиники внут�
ренних заболеваний, гастроэнтерологии,
клинико–популяционных и профилактичес�
ких исследований терапевтических и эндок�
ринных заболеваний, молекулярно–клеточ�
ных механизмов терапевтических заболева�
ний, психологических и социологических про�
блем терапевтических заболеваний) и 5 на�
учных центров: Городской липидный центр,
Городской центр профилактики и лечения
тромбозов, Городской центр по борьбе с де�
менцией, Городской центр регистра мозгово�
го инсульта и Центр клинической хронобио�
логии.

К примеру, Центр клинической хронобио�
логии, функционирующий с 1987 года, зани�
мается фундаментальными исследованиями
(физиология света и т. п.) и прикладными ас�
пектами хронобиологии человека.

Городской липидный центр организован
в 2003 году на базе научно–поликлиничес�
кого отделения клиники НИИ терапии СО
РАМН с целью повышения эффективности
лечения больных сердечно–сосудистыми и
цереброваскулярными заболеваниями, сни�
жения заболеваемости и инвалидности по
профильной патологии, создания эффектив�
ной системы кардиологической и липидоло�
гической помощи в городе Новосибирске.

Одной из задач, поставленных перед НИИ
терапии при его открытии, было обучение и
повышение квалификации медицинских кад�
ров. Институт имеет лицензию на право веде�
ния образовательной деятельности Мини�
стерства образования России по 12 специ�
альностям. Здесь прошли подготовку сотни
клинических ординаторов и аспирантов.

НИИ терапии регулярно проводит циклы
повышения квалификации для врачей по
специальностям «Ультразвуковая диагности�
ка», «Функциональная диагностика», «Эндок�
ринология», «Ревматология», «Клиническая
лабораторная диагностика». При НИИ тера�
пии работает диссертационный совет по за�
щите диссертаций по таким специальностям
как «Внутренние болезни», «Кардиология»,
«Эндокринология».

Сегодня в НИИ терапии трудятся практи�
чески 200 человек, включая сотрудников
клиники. В течение всего сентября они при�
нимали поздравления от коллег — ученых,
медицинских работников, преподавателей, а
также благодарных пациентов.

Профессор Михаил Иванович Воевода,
пройдя 30–летний путь от клинического ор�
динатора до директора, признается, что Ин�
ститут терапии — вся его жизнь...

«Тридцать лет — это целое поколение. Те,
кто пришли в Институт после окончания
НГМИ, сейчас являются руководителями ос�
новных подразделений. Институт терапии —
это практически вся моя жизнь», — говорит
директор НИИ терапии, главный ученый сек�
ретарь Президиума Сибирского отделения
РАМН, член–корреспондент РАМН д. м. н.,
профессор Михаил Иванович Воевода.
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К 30–летию НИИ терапии СО РАМН
Текст: Екатерина Прямушко.

В сентябре 2011 года 30–летие со дня основания праздновал один из
ведущих научно–исследовательских институтов Сибирского отделе�

ния Российской академии медицинских наук — НИИ терапии. Он был соз�
дан в 1981 году в Новосибирске на базе кафедры терапии факультета усо�
вершенствования врачей НГМИ. Институт и профильная кафедра вуза объ�
единились в научно–исследовательской работе и подготовке высококва�
лифицированных кадров. Организатором и бессменным директором Ин�
ститута в течение 22 лет был академик РАМН, почетный профессор НГМУ
Юрий Петрович Никитин. С 2003 года НИИ терапии руководит его ученик и
преемник Михаил Иванович Воевода — главный ученый секретарь Прези�
диума Сибирского отделения РАМН, член–корреспондент РАМН.

От лица руководства Новосибирского государственного
медицинского университета мы поздравляем с юбилеем коллек
тив НИИ терапии СО РАМН. Институт одним из первых в стране на
чал решать проблемы заболеваний, которые приобретают всю
большую актуальность в современном обществе. Здесь трудятся
ученые с мировым именем, а передовые исследования способст
вуют развитию медицинской науки и помогают пациентам спра
виться с тяжелыми недугами. Желаем дальнейших успехов в на
учно–исследовательской работе и в деле подготовки высококва
лифицированных кадров!

Новосибирский государственный медицинский университет объявляет

Прием заявления и документов от претендентов проводится по адресу: 
630091, г. Новосибирск, ул. Красный проспект, д. 52, ком. 204 (2 этаж). 

Телефон для справок: 202–02–44, e–mail: med204@yandex.ru. 
С Положениями «О порядке замещения должностей научно–педагогических работников ГОУ ВПО НГМУ Росздрава», 

«О выборах заведующего кафедрой ГОУ ВПО НГМУ Росздрава» и «О процедуре выборов декана факультета ГОУ ВПО НГМУ Росздрава»  можно
ознакомиться на сайте университета http://ngmu.ru/ в разделе «Ученый совет».

1. Выборы по должностям: 
ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ:
— патологической физиологии и клини�
ческой патофизиологии лечебного фа�
культета.
2. Конкурс по должностям:
ПРОФЕССОРА:
— кафедры неврологии лечебного фа�
культета;
— кафедры патологической анато�
мии лечебного факультета;
— кафедры педиатрии ФПК и ППВ;
— кафедры пропедевтики внутрен�
них болезней лечебного факультета;
— кафедры психиатрии, нарколо�
гии и психотерапии факультета клиничес�
кой психологии;
— кафедры теории и технологии соци�
альной работы факультета социаль�
ной работы;
— кафедры факультетской хирургии ле�
чебного факультета.
ДОЦЕНТА:
— кафедры гистологии, эмбриоло�
гии и цитологии педиатрического фа�
культета;
— кафедры госпитальной терапии и кли�
нической фармакологии лечебного фа�
культета;
— кафедры фармакологии фарма�
цевтического факультета;

— кафедры клинической лаборатор�
ной диагностики медико–профилактиче�
ского факультета;
— кафедры клинической психологии фа�
культета клинической психологии;
— кафедры организации здравоохране�
ния и общественного здоро�
вья ФПК и ППВ;
— кафедры педиатрии ФПК и ППВ;
— кафедры фармацевтической хи�
мии фармацевтического факультета;
— кафедры управления и экономи�
ки фармации, медицинского и фарма�
цевтического товароведения фармацев�
тического факультета;
— кафедры физики и информатики ме�
дико–профилактического факультета;
— кафедры физического воспитания фа�
культета клинической психологии.
СТАРШЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЯ:
— кафедры анатомии человека педиат�
рического факультета;
— кафедры гигиены и экологии меди�
ко–профилактического факультета;
— кафедры фармацевтической техноло�
гии и биотехнологии фармацевтическо�
го факультета;
— кафедры физического воспитания фа�
культета клинической психологии;
ПРЕПОДАВАТЕЛЯ:

— кафедры медицинской химии педиат�
рического факультета;
— кафедры социально–историчес�
ких наук факультета социальной работы;
— кафедры фармакогнозии и ботани�
ки фармацевтического факультета;
— кафедры философии факультета соци�
альной работы;
— научного сотрудника группы 1 «Мор�
фологии и гистоцитохимии» ЦНИЛ.
АССИСТЕНТА
— кафедры госпитальной и детской хи�
рургии педиатрического факультета;
— кафедры инфекционных болезней ле�
чебного факультета;
— кафедры клинической психологии фа�
культета клинической психологии;
— кафедры медицинской генети�
ки и биологии медико–профилактичес�
кого факультета;
— кафедры медицинской химии педиат�
рического факультета;
— кафедры факультетской терапии ле�
чебного факультета.
3. Требования, предъявляемые к пре
тендентам.
В конкурсе на должность профессора у
кандидатов на замещаемую должность
необходимо наличие ученой степени док�
тора наук или ученого звания профессо�

ра или доцента, на должность доцента —
наличие ученого звания доцента или уче�
ной степени кандидата наук. В конкурсе
на должность старшего преподавателя
предпочтение конкурсной комиссии бу�
дет отдаваться претендентам, имеющим
ученую степень кандидата наук.
Срок подачи заявления для участия в
конкурсе (выборах) — один месяц со дня
опубликования объявления.
Заявление с резолюцией ректора пере�
дается на заседание кафедры (структур�
ного подразделения). После заседания
кафедры (структурного подразделения)
претенденту необходимо представить
следующие документы: 
* для работающих в университете — мо�
тивированное заключение кафедры
(структурного подразделения), выписку
из протокола заседания кафедры (струк�
турного подразделения), отчет о работе
за истекший период, список учебно–ме�
тодических работ по форме №16;
* для неработающих в университете —
личный листок по учету кадров, автобио�
графию, список учебно–методических
работ по форме №16, заверенные копии
документов об образовании, ученой сте�
пени, ученого звания и квалификации;
* дополнительные документы по усмот�
рению претендента.
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Надежда Николаевна
Прутовых 

Д. м. н., профессор, почетный член Ассо�
циации детских хирургов России, заслужен�
ный врач РФ Надежда Николаевна Прутовых
— представитель легендарного послевоен�
ного курса Новосибирского медицинского
института. Она организовала и была первой
заведующей кафедрой детской хирургии, вы�
пускавшей специалистов, в которых так нуж�
дались город и область.

Именно на ее кандидатуре настаивал
ректор НГМИ В. П. Казначеев, который ви�
дел в Надежде Николаевне высококлассного
хирурга и в то же время ответственного чело�
века, талантливого организатора, готового
постоянно учиться и совершенствоваться,

ведь для детской хирургии требовались допо�
лнительные знания в области педиатрии, ко�
торые выпускница лечебного факультета с
успехом и освоила.

В 1971 году в Новосибирске появилась
первая клиника детской хирургии на базе
бывшей взрослой больницы в Кировском
районе. Позже именно Надежда Николаевна
добилась нового здания для клиники. Сегод�
ня клиника детской хирургии — это комп�
лекс, состоящий из мощных многопрофиль�
ных детских лечебно–диагностических учре�
ждений (МНДКБ №1 и МУЗ МНДКБ СП №3)
со стационаром на 800 коек, в составе кото�
рого работают хирургические отделения, от�
деление нейрохирургии, урологии, челюст�
но–лицевой хирургии, ортопедии и травма�
тологии, анестезиологии и реаниматологии,
поликлинические отделения, травматологи�
ческие пункты и реабилитационный центр.
Сегодня здесь трудятся ученики Н. Н. Пруто�
вых. Надежда Николаевна все эти годы тре�
бовала улучшения условий проживания и ле�
чения маленьких пациентов, хоть и не всегда
удавалось преодолеть административные
барьеры.

К Надежде Николаевне всегда обраща�
лись за советом. Если предстояла серьезная
операция и требовалась ее помощь, она при�
езжала в клинику в любое время дня и ночи,
не считаясь с личным временем.

Н. Н. Прутовых более 60 лет трудится на
благо НГМУ, здравоохранения города и обла�

сти. За это время она прошла в
НГМИ–НГМА–НГМУ длительный путь от сту�
дента, аспиранта, ассистента до профессора.
В 2003 году ей была присуждена Националь�
ная медицинская премия «Призвание».

На заседании Ученого совета НГМУ в сен�
тябре 2011 года Надежда Николаевна Пруто�
вых была награждена Почетной грамотой
НГМУ за многолетний добросовестный труд,
профессиональное мастерство в подготовке
медицинских кадров. Вручил грамоту и лично
поздравил Надежду Николаевну ректор
НГМУ профессор И. О. Маринкин.

Уважаемая Надежда Николаевна!
От имени руководства и коллектива

НГМУ поздравляем Вас с днем рождения!
Желаем Вам, чтобы ваши ученики всегда
следовали вашим заветам, передавая их бу�
дущим поколениям, прославляя наш родной
вуз. Бесконечно благодарны за ваш труд, за
спасенные жизни и здоровье тысяч детей.
Вся медицинская общественность ценит Вас
за глубокую преданность работе, честность,
неравнодушие к маленьким пациентам. Но�
вое поколение студентов с нетерпением ждет
встреч с вами, мы уверены, Вы поможете им
определиться с будущей специальностью и
стать настоящими врачами. Для Вас медици�
на стала настоящим призванием, которому
Вы следуете все эти годы. Желаем крепкого
здоровья и творческого долголетия!

Лидия Дмитриевна 
Сидорова

Почетный профессор НГМУ, доктор меди�
цинских наук, профессор кафедры внутрен�
них болезней НГМУ, академик РАМН, заслу�
женный деятель науки РФ — ее звания мож�
но перечислять очень долго. Сегодня уже ее
ученики стали известными и авторитетными
специалистами.

Единственная за Уралом женщина–кли�
ницист–академик окончила с отличием
НГМИ в 1949 году. Пройдя обучение в клини�
ческой ординатуре, стала ассистентом, затем
доцентом, профессором и заведующей ка�
федрой госпитальной терапии Новосибир�
ского мединститута. Успехи талантливого и
перспективного ученого были замечены ру�
ководством АМН, и в 1985 году Лидия Дмит�
риевна была избрана главным ученым сек�
ретарем президиума СО АМН СССР. С тех пор
ее карьера в сфере науки стремительно по�
шла вверх. В 1990 году Л. Д. Сидорова стала
заместителем председателя по научной ра�
боте Президиума СО АМН. С 2001 года по на�
стоящее время является членом Президиума
СО РАМН. Все это время она совмещала
службу в СО РАМН с работой в вузе. «Если бы
передо мной стоял выбор, я бы ни за что не
оставила родную кафедру и никогда бы не по�
шла работать в СО РАМН», — подчеркивает
Лидия Дмитриевна.

Благодаря своему трудолюбию и неуем�
ной энергии сегодня Лидия Дмитриевна —
известный терапевт. Это она вместе со свои�
ми учениками внесла весомый вклад в орга�
низацию и развитие специальных служб в
Сибири по пульмонологии, эндокринологии,
нефрологии, гематологии, гастроэнтероло�
гии. Есть ее заслуга и в создании областного
пульмонологического центра.

Огромное место в ее судьбе занимает ка�
федра внутренних болезней, которую Л. Д. Си�
дорова возглавляла около 30 лет, сочетая ак�
тивную научно–организационную и педагоги�
ческую работу с лечебно–консультативной.

Свою профессиональную деятельность
она успешно совмещает с общественной. Ли�
дия Дмитриевна Сидорова была первым пред�
седателем областного Совета женщин и чле�
ном президиума комитета советских женщин,
а также членом комиссии по помилованию
при администрации Новосибирской области.

Л. Д. Сидорова — талантливый ученый. Ее
научные труды и труды ее учеников посвящены
изучению региональных особенностей распро�
странения, диагностики и лечения заболева�
ний внутренних органов в Сибири. Перу Лидии
Дмитриевны принадлежит более 400 научных
статей, опубликованных в России и за рубе�
жом, она выпустила две монографии.

Уважаемая Лидия Дмитриевна!
От имени руководства и коллектива

НГМУ поздравляем Вас с днем рождения!
Для нас это большая честь и удача, что Вы
связали судьбу с Новосибирским медицин�
ским институтом. Сегодня ваше имя прослав�
ляют ученики. Нам очень приятно, что Вы не
теряете связь с вузом, участвуете в научных
конференциях, всех мероприятиях, которые
проходят в НГМУ, Вы всегда желанный гость
на встречах выпускников, — все знают Вас
как настоящего Врача, блестящего клиници�
ста, талантливого наставника и доброжела�
тельного, отзывчивого человека. Огромное
спасибо за ваш труд, преданность Новоси�
бирскому государственному медицинскому
университету. Здоровья вам и успехов!

Казалось, еще недавно ректор НГМИ
профессор Григорий Денисович Залесский
вручал им дипломы, а после они гуляли по
ночному Новосибирску и все вместе заходи�
ли в общежитие, чтобы проводить сокурсни�
ков, которым предстояло отправиться на ра�
боту в разные уголки страны...

«Стремительно пролетело время учебы,
как и последующие пятьдесят лет. Нам не
стыдно за прожитые годы, за все то, что уда�
лось сделать», — такими словами открылась
юбилейная встреча выпускников 1961 года.

Слова благодарности прозвучали в адрес
декана лечебного факультета Марии Нико
лаевны Кузьминой, заместителя декана по
1–2–м курсам Михаила Яковлевича Суб
ботина и всех преподавателей. Чутким, ин�
теллигентным наставникам удалось обучить
высококлассных специалистов и воспитать
достойную смену. Сегодня их ученики — зре�
лые, состоявшиеся люди, пример для не�
скольких поколений врачей.

Значение связи поколений подчеркнул
ректор Новосибирского государственного
медицинского университета, выпускник
НГМИ 1984 года профессор Игорь Олегович
Маринкин.

«Мне приятно от руководства нынешнего
медицинского университета, от себя лично
приветствовать выпускников 1961 года. Ваш
выпуск является моим ровесником и ровес�
ником моих сокурсников, рожденных в 1961
году. История вуза перекликается с судьбами
каждого из нас», — обратился к собравшим�
ся Игорь Маринкин.

«Моя студенческая и профессиональная
жизнь тесно связана с вашими однокурсни�
ками, — продолжил Игорь Олегович. — Я по�
мню, как студентами первого курса мы по не�
скольку раз проходили мимо кафедры нор�
мальной анатомии в лабораторном корпусе,
чтобы поздороваться с Павлом Маркови
чем Трясучевым: «Здравствуйте, Павел
Маркович!». Он поворачивался и густым раз�
меренным басом отвечал: «Здравствуйте,
коллеги!». Нам, 17–18–летним мальчишкам
и девчонкам, было лестно это слышать.

Я был лично знаком с известным врачом
и ученым, профессором кафедры внутренних
болезней НГМУ, председателем Новосибир�
ского отделения Российской ассоциации эн�
докринологов Валерием Александровичем
Галенком, к сожалению, недавно ушедшим

из жизни. Было приятно сотрудничать с ним в
Новосибирской городской клинической
больнице №1, где я работал, будучи клиниче�
ским ординатором, аспирантом, затем асси�
стентом. В непростых ситуациях, в частности,
в случаях осложнений при беременности, Ва�
лерий Александрович всегда участвовал в
консилиумах.

Мне довелось поработать уже в качестве
ректора с вашим однокурсником — профес�
сором кафедры нейрохирургии НГМУ Самуи
лом Семеновичем Рабиновичем».

На встрече, организованной Ассоциаци�
ей выпускников НГМИ–НГМА–НГМУ совме�
стно с инициативной группой, собралось 45
человек, в том числе шесть из других городов
России. Среди них — заслуженные врачи и
ученые, удостоенные правительственных на�
град. Немаловажно и то, что в десяти семьях
врачебная династия продолжается детьми и
внуками.

«Все были искренне рады друг другу, не�
которые не виделись все эти 50 лет. Конечно,
хотелось бы видеть в зале больше своих со�
курсников. Многие звонили из других горо�
дов, узнавали о встрече, но в силу разных об�

стоятельств не у всех получилось приехать, —
рассказывает представитель оргкомитета
Людмила Александровна Васенева. — Хо�
телось бы поблагодарить академика Лидию
Дмитриевну Сидорову, которая откликну�
лась на наше приглашение. Когда мы посту�
пали, она была секретарем приемной комис�
сии, все ее хорошо помнят и знают как заме�
чательного врача и человека, некоторым по�
счастливилось с ней поработать. Лидия Дми�
триевна провела с нами всю встречу, ей
очень понравилось.

Испытываю чувство гордости за наших
выпускников: курс сложился, все стали спе�
циалистами, полюбили свою профессию и
многого в ней добились. Стаж работы в ос�
новном 45–50 лет, некоторые до сих пор тру�
дятся в медицине».

Людмила Александровна Васенева —
одна из заметных представителей выпуска
НГМИ 1961 года, отличник здравоохране�
ния, заслуженный врач РФ. После окончания
института она работала участковым терапев�
том и параллельно продолжала учиться,
окончила ординатуру по терапии в престиж�
ном ГИДУВе в Казани. По возвращении в Но�

восибирск трудилась в Больнице скорой по�
мощи №1 (сейчас — Городская клиническая
больница №34) нефрологом в отделении ис�
кусственной почки. С 1987 по 2001 годы
Людмила Александровна возглавляла Ново�
сибирскую станцию скорой медицинской по�
мощи, которая в годы ее работы стала объе�
диненным лечебным учреждением, где, к то�
му же, впервые в городском здравоохране�
нии была внедрена единая информационная
система.

Ректор НГМУ профессор Игорь Маринкин
сказал, что на выпускников 1961 года равня�
лись и будут равняться следующие поколе�
ния.

«Хотелось бы подчеркнуть, что и через 50
лет вы остаетесь золотым стандартом отно�
шения к нашей специальности, медицинско�
му образованию, примером верности вы�
бранной профессии. Все эти качества мы ста�
раемся привить современной молодежи,
первокурсникам, которые приходят сегодня
в вуз.

Вы учились, работали во времена, когда
хорошо понимали, что такое хорошо и плохо.
Сегодня сложно следовать принципам, в ко�
торых мы воспитывались. Тем не менее, в по�
следние годы наш вуз изменился и внешне, и
внутренне. Руководство НГМУ стремится воз�
родить традиции и авторитет вуза, заложен�
ный старшим поколением.

Это очень хорошо, что через 50 лет после
окончания института еще есть рабочие места,
занятые вашими однокурсниками. Я от всей
души желаю вам здоровья, чтобы и через
5–10 лет мы встречались в стенах родного
НГМИ–НГМУ. Очень хотелось бы, чтобы ваши
внуки и правнуки продолжили медицинские
династии, выбрав наш университет. Чтобы
история продолжалась на хороших приме�
рах», — отметил на юбилейной встрече выпу�
скников 1961 года ректор НГМУ профессор
Игорь Олегович Маринкин.
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Вконце сентября отметили свои дни рождения две замечательные жен�
щины — Лидия Дмитриевна Сидорова (26 сентября) и Надежда Нико�

лаевна Прутовых (30 сентября), вклад которых в Новосибирский государ�
ственный медицинский университет, науку и медицину нашей страны
трудно переоценить. Блестящие врачи, ученые и организаторы, они вос�
питали при этом несколько поколений высококлассных специалистов и
являются примером для настоящих и будущих медиков.

Полвека спустя...
Текст: Екатерина Прямушко.

Вдалеком 1961 году они окончили единственный тогда лечебный фа�
культет Новосибирского государственного медицинского института и

шагнули в большую жизнь. Полвека спустя мальчишки и девчонки тех лет
вновь собрались вместе в стенах альма матер, чтобы вспомнить годы уче�
бы и просто пообщаться.
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Семья Ганиных родом из Тисульского
района Кемеровской области (в начале
XX века — территория Томской губер�
нии). Трагические события в истории на�
шей страны не обошли ее стороной, но,
несмотря на тяжелые времена, родители
Анатолия Федоровича стремились дать
своим детям хорошее воспитание и об�
разование.

Дедушка по материнской линии —
Максим Трофимович Кропотов, сель�
ский участковый, был призван в ряды
царской армии. В Гражданскую войну
оказался в войсках руководителя Белого
движения Александра Колчака, с кото�
рым дошел до Иркутска. После пораже�
ния Колчака не уехал, как многие, в Ки�
тай, а решил вернуться в родную дерев�
ню. Но, проделав огромный путь с восто�
ка, за три километра до своего села
Большой Барандат попал в руки ревсо�
вета и был расстрелян.

Трагично сложилась и судьба деда со
стороны отца. Прокопий Ганин занимал�
ся земледелием — сеял рожь, гречиху.
Подспорьем для семьи был ямской про�
мысел: деревня Большой Барандат нахо�
дилась недалеко от купеческого городка
Тисуль, и Прокопий Прохорович постав�
лял лошадей купцам, перевозившим то�
вар из Томска в Абакан. Это называлось
«гнать гоньбу». В 30–е годы за отказ всту�
пать в колхоз он был расстрелян, его се�
мье так и не удалось узнать даже место
захоронения. Прокопий Ганин был по�
смертно реабилитирован в 1953 году, од�
нако всю правду о своих родственниках
Анатолий Федорович смог рассказать
только сейчас.

Анатолий Федорович Ганин родился в
Хакасии, а детство провел в таежном
прииске Северобайкальского района
Красноярского края. В 1941 году, когда
ему было 5 лет, Феофила Прокопьевича
как сына кулака арестовали и отправили
в Норильск. В самые тяжелые военные и
послевоенные годы Анатолий рос без от�
ца, которого освободили только спустя 8
лет.

В это время многие из родственников
уже перебрались в Новосибирск, в сто�
лицу Сибири стремился и Анатолий Га�
нин. Окончив семь классов, он решился
на переезд.

— До сих пор я жил только в район�
ном центре и таежном селении, на при�
исках. Здесь, в Новосибирске, впервые
увидел железную дорогу, мощный разви�
вающийся город, — рассказывает о сво�

их первых впечатлениях Анатолий Федо�
рович. — Тогда город Новосибирск был
представлен в основном центром, ос�
тальная территория была застроена ча�
стным сектором — Ельцовка, Нахаловка,
Каменка; на некоторых улицах еще раз�
водили крупнорогатый скот, у нас понача�
лу тоже были корова, свинья — надо бы�
ло как–то выживать. Мы жили в бараке
на улице Линейной, там, где сейчас Писа�
ревский рынок.

В 1951 году Анатолий Ганин поступил
в школу №83, из которой выпустился в
1954 году, будучи членом райкома ком�
сомола Заельцовского района.

Казалось бы, все дороги вели в
НГМИ, который в начале 50–х годов вхо�
дил в число ведущих медицинских вузов
страны. Здесь уже училась его старшая
сестра и собиралась поступать школьная
подруга и будущая жена Раиса Иванов
на. Так сложилось, что ей не хватило од�
ного балла и, не поступив в мединститут,
она пошла учиться в педагогическое учи�
лище. В то время как Анатолий Федоро�
вич в Новосибирский мединститут посту�
пил, но... только спустя четыре года, а на
тот момент он решил проявить характер
и сделать все по–своему.

Вначале поступил в НИИГАиК, пройдя
по конкурсу на один из вновь открывших�
ся факультетов — астрономо–геодези�
ческий, но довольно быстро понял, что
это не его. Так совпало, что в это время
произошел пожар в старом здании ин�
ститута, который располагался еще в
центре города. Проучившись семестр в
НИИГАиКе, Анатолий Ганин решил сме�
нить гражданскую специальность на во�
енную и поехал поступать в Омск в Воен�
но–медицинское училище имени героя
гражданской войны Н. А. Щорса.

«Это было сложное время, многие
парни моего поколения были ориентиро�
ваны на военные специальности. Выпу�
скникам училища присваивали звание
лейтенанта, что обеспечивало гаранти�
рованный прожиточный минимум, чтобы
не быть на иждивении у родителей. В
дальнейшем была возможность дальше
строить карьеру, поступив в военно–ме�
дицинскую академию. Кроме того, тогда
профессия военного была почетной и
уважаемой», — говорит Анатолий Федо�
рович.

Военно–медицинских училищ в стра�
не было всего три: в Киеве, Одессе и Ом�
ске (созданное еще при Петре Первом, в
Великую Отечественную его эвакуирова�

ли из Ленинграда). Здесь и стал учиться
на офицера–фельдшера Анатолий Ганин.

Но сама судьба отводила от военной
карьеры и возвращала на изначально
предопределенный путь. А. Ф. Ганин
окончил второй курс, когда пришел при�
каз Министерства обороны о сокраще�
нии вооруженных сил, которое касалось
и ведомственных учебных заведений.
Анатолия Ганина вместе с другими стар�
шекурсниками перевели из Омска в Ки�
ев, где он досрочно окончил училище и по
распределению попал в родной Сибир�
ский округ. Здесь он служил фельдшером
в дивизионном лазарете, а затем в мед�
пункте Шиловского полигона в Новоси�
бирской области.

В это время здесь проводили воен�
ные сборы студенты трех медицинских
вузов — Новосибирского, Томского и
Омского. Он подружился со старшекурс�
никами, которые нередко просились на
дежурство в медпункт, помогали на опе�
рациях. Среди учащихся 5 курсов НГМИ,
вспоминает А. Ф. Ганин, были известные
в будущем врачи и ученые: выдающийся
российский и американский медик, веду�
щий анестезиолог, сделавший блестя�
щую карьеру в США, почетный профес�
сор НГМУ Владимир Зельман; заведую�
щий кафедрой педиатрии Владимир
Немчанинов, заместитель декана ле�
чебного факультета Владимир Алексе
ев, который затем работал в Министер�
стве здравоохранения в Москве.

«Как–то так получилось, что я вошел в
студенческую жизнь, познакомившись
на сборах с ребятами. Они стали агитиро�
вать: «Давай, готовься, поступай в наш
институт!», — рассказывает А. Ф. Ганин.

«Хорошо помню день, когда я сдавал
вступительные экзамены — это было 1
августа 1958 года. Начальник медпункта
выделил мне «ПАЗик», на котором я от�
правился в город. Начистил хромовые
сапоги и пришел в вуз, а здесь все так
красиво, официально, молодежи много,
но также много было и уволенных из ар�
мии, ведь в тот год приказом сокращали
Вооруженные силы СССР. Поэтому и кон�
курс среди поступавших был очень боль�
шой», — продолжает Анатолий Федоро�
вич.

На экзамене по литературе абитури�
ента Ганина поймали со шпаргалкой и
спас его никто иной как Юрий Иванович
Бородин, который был ответственным
секретарем приемной комиссии. Он уви�
дел характеристику и пристыдил абитури�

ента Ганина: «Ну зачем вам шпаргалки!».
Вспомогательный материал забрал, но с
экзамена не выгнал. «Дальше сочинение
о Маяковском писал без стихов», — шу�
тит Анатолий Федорович. Но и без шпар�
галок он сдал все вступительные экзаме�
ны на «4» и «5», и был зачислен на первый
курс лечебного факультета НГМИ.

Среди первокурсников 1958 года бы�
ло немало офицеров со стажем, которые
и составили актив студенческого самоуп�
равления. Анатолия Ганина выбрали ста�
ростой группы, а старостой потока был
участник Великой Отечественной войны
Андрей Иванович Алексеев, впослед�
ствии преподаватель кафедры организа�
ции здравоохранения НГМИ, с которым у
Анатолия Федоровича до сих пор сохра�
нились дружеские отношения.

Парторгом курса был будущий доцент
кафедры судебной медицины, выпускник
Одесского военно–морского медицин�
ского училища Аркадий Шорохов.
Профсоюз возглавлял капитан медицин�
ской службы, ставший затем главным
врачом трахомотозного диспансера Але
ксей Масленников. А председателем
Студенческого совета самого большого
на тот момент общежития №6 был сокур�
скник А. Ф. Ганина по Омскому воен�
но–медицинсокому училищу капитан
Владимир Воеводин.

Студентов, прошедших армейскую
службу, отличала ответственность и тре�
бовательность к самим себе и окружаю�
щим, за ними тянулись мальчишки и дев�
чонки, поступившие в институт после
средней школы.

«У нас были прекрасные наставники:
Г. Д. Залесский, В. П. Казначеев, К. А.
Цилев, декан лечебного факультета хи�
рург Мария Николаевна Кузьмина —
женщина требовательная, с характером;
заместитель декана по 1–2–м курсам
строгий и справедливый Юрий Иванович
Бородин», — говорит Анатолий Ганин.

Студенту Ганину предложили участво�
вать в хоровом коллективе НГМИ, кото�
рый был на тот момент одним из лучших в
городе. В его составе постоянно занима�
лись 30–40 человек. Из институтского
хора вышел Валентин Тимофеевич Ма
слов, который стал заслуженным врачом
и одновременно артистом Госфилармо�
нии, преподавателем консерватории,
главным фониатром города, записал два
своих диска. Недавно Валентин Тимофе�
евич участвовал в концерте, посвящен�
ном 75–летию вуза. Коллектив выступал
в Оперном театре, занимал первые мес�
та в конкурсах. Институтский хор был
возрожден уже в пору работы в деканате
А. Ф. Ганина.

Еще будучи студентом, Анатолий Ганин
начал ходить в кружок хирургии, но на
5–м курсе поменял направление иссле�
довательской деятельности. Тогда при�

оритетной научной проблемой института
был ревматизм, ректор НГМИ профессор
Г. Д. Залесский высказал гипотезу о его
возможной вирусной природе. Это яви�
лось толчком для развития вирусологи�
ческого направления в научной работе
кафедры микробиологии, которую воз�
главляла доктор медицинских наук, про�
фессор Валентина Евгеньевна Яво
ровская. Именно на кафедре микробио�
логии НГМИ была создана первая в Си�
бири вирусологическая лаборатория. Ва�
лентина Евгеньевна подбирала молодые
кадры для исследований. Фотограф ин�
ститутской газеты «За медицинские кад�
ры», будущий рентгенолог Валентин Ор
лов предложил кандидатуру своего друга
Анатолия Ганина как человека талантли�
вого и ответственного.

«На 5–6–м курсах вместе с заведую�
щей кафедрой Валентиной Евгеньевной
я практически не выходил из лаборато�
рии, работали допоздна, несмотря на то,
что дома ждала семья, жена, потому что
это кропотливый труд, требующий внима�
ния и самоотдачи. Я окончил с отличием
ординатуру, и Валентина Евгеньевна
предложила остаться на кафедре в аспи�
рантуре. Но уже со второго года обучения
в аспирантуре я поменял тематику иссле�
дований, увлекшись перспективной раз�
вивающейся наукой генетикой — повли�
яла встреча с профессором Алексан
дром Николаевичем Мосоловым.
Вскоре ему дали лабораторию в Институ�
те цитологии и генетики СО РАН, и в даль�
нейшем я работал уже с ним. Валентина
Евгеньевна, конечно, обижалась, и мне
было неловко — она была прекрасная
женщина, отдала кафедре и Новосибир�
скому медицинскому институту 45 лет
своей жизни. Тем не менее, я оставался
на кафедре, преподавал в качестве асси�
стента. Впоследствии я перешел на кафе�
дру биологии вслед за А. Н. Мосоловым,
который сменил на посту заведующего
кафедрой легендарного профессора Ни
колая Михайловича Власенко, прекра�
сного ученого и учителя. Это был достато�
чно большой отрезок моей жизни, когда
кипела научная и преподавательская ра�
бота», — говорит Анатолий Федорович.

Анатолий Федорович много сил и вре�
мени отдал научной работе, его канди�
датская диссертация, защищенная в
1977 году, была по–своему уникальна:
над темой «Многоядерные клетки в тка�
невых культурах» во всем мире работали
только немецкие ученые и сотрудник
НГМИ А. Ф. Ганин.

А. Ф. Ганину поступало немало пред�
ложений от главных врачей лечебных уч�
реждений, но он предпочел остаться в
родному вузе. Тем не менее, Анатолию
Федоровичу удалось получить опыт и в
практическом здравоохранении. Вскоре
после поступления в аспирантуру он ра�
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Учитель на все времена: 
Анатолий Федорович Ганин

АААА ....     ФФФФ ....     ГГГГаааа нннн ииии нннн

5октября по традиции отмечается Международный день учителя. В Ново�
сибирском государственном медицинском университете немало дос�

тойных преподавателей, о которых с благодарностью вспоминают студен�
ты и выпускники. Но, пожалуй, ни у кого не возникнет возражений, если
самым «народным» из них назвать Анатолия Федоровича Ганина, ставшего
практически родным отцом для многих студентов. «Он знает все!», — так го�
ворят о лауреате номинации «Золотой фонд НГМУ». А. Ф. Ганин не только
помнит имя и фамилию каждого выпускника, но и знает, как сложилась
его судьба. Радуется успехам и огорчается неустроенности: «Может, мы
где–то недоработали?», — сокрушается он в таких случаях. Анатолий Ганин
начинал карьеру как старшина и фельдшер лазарета Шиловского полиго�
на, а после окончания НГМИ получил не одно предложение о работе от ру�
ководителей лечебных учреждений. Но свое настоящее призвание Анато�
лий Федорович нашел, связав судьбу с родным вузом и воспитав здесь не�
сколько поколений врачей. Свой 75–летний юбилей Анатолий Ганин отме�
тил 2 июля.
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ботал в отделении острых психозов Ново�
сибирской городской психиатрической
больницы №4. «Работал со сложным кон�
тингентом больных и бывало всякое. Слу�
чалось, догонял на лошадях сбежавших
пациентов. Главный врач Иван Семено
вич Толпыго, кстати, тоже выпускник
Одесского военно–медицинского учили�
ща, предлагал остаться, обещал хорошую
зарплату, но я отказался — заработал на
первое в своей жизни пальто, и достаточ�
но», — смеется Анатолий Федорович.

Ганин был преподавателем на млад�
ших курсах и активно занимался со сту�
дентами помимо лекций. В 1973 году он
возглавил общественную студенческую
организацию «Общество Красного Кре�
ста и Полумесяца в НГМИ». Вместе с мо�
лодежью занимался организацией помо�
щи на предприятиях города по первич�
ной профилактике заболеваний, оказа�
нию первой медицинской помощи и ор�
ганизацией донорского движения среди
студентов. Под руководством Ганина эта
организация неоднократно занимала
первые места среди общественных орга�
низаций Новосибирска и получила
«бронзу» в столице.

В 1975 году декан педиатрического
факультета Иван Емельянович Хромен
ков, обратив внимание на то, как распо�
ложены студенты к Анатолию Федорови�
чу, предложил ему стать его заместите�
лем по младшим курсам. Анатолию Гани�
ну, который тоже в свое время приехал
учиться в Новосибирск, понятны были со�
стояние и проблемы иногородних студен�
тов младших курсов.

«Я думаю, нам нельзя быть равнодуш�
ными к этим ребятам. Сейчас создается
психологическая служба — это одна сто�
рона, но необходимо обратить на них
внимание деканам, преподавателям, не�
смотря на занятость, узнать, кто из них
живет в общежитии или на частных квар�
тирах, спросить, нужна ли помощь. Нужно
создать условия для занятий в общежи�
тиях. Помощь в адаптации, организации
быта — важный момент в подготовке
студента младших курсов. Ведь сейчас у
нас ставится задача сохранить контин�
гент, чтобы как можно больше студентов
успешно сдавали сессию, и социальные
вопросы не должны быть в стороне. Не�
обходимо, что называется, поставить их
на ноги», — рассуждает Анатолий Федо�
рович.

А. Ф. Ганину было комфортно рабо�
тать в деканате с И. Е. Хроменковым, он
считал его ответственным и нестандарт�
ным руководителем. У Ивана Емельяно�
вича была необычная биография: в годы
войны он работал помощником машини�
ста, но выучился на хирурга, став преем�
ником школы Мыша–старшего, впослед�
ствии стал заведующим кафедрой хирур�
гических болезней педиатрического фа�
культета, деканом, а затем и проректо�
ром по учебной работе.

Тем не менее, Ганин проработал на
педиатрическом факультете недолго — в
1976 году с началом нового учебного го�
да он ушел на родной лечебный факуль�
тет на аналогичную должность. Одновре�
менно Анатолий Федорович получил в
нагрузку кураторство над старейшим в
институте общежитием №5.

«Я могу сказать, что первым домом
для меня всегда был институт, вторым —
даже не семья, а общежитие. В «пятероч�
ке» в конце 70–х жил будущий проректор
Константин Александрович Бакулин и
другие известные сегодня выпускники
нашего института, старостой общежития
был младший лейтенант милиции Марат
Желовчинов. Сам я не жил в общежи�
тии, а только в казарме, и мне хотелось
обустроить таким образом быт, не похо�
жий на армейскую казарму, чтобы было
уютно. Но, в то же время, чтобы чувство�
валась общность, проходили совместные

мероприятия — утренняя зарядка, вече�
ра, — рассказывает Анатолий Федоро�
вич. — Были, конечно, и курьезные мо�
менты в работе, временами приходилось
прибегать к жестким мерам. Алкоголь
был под строгим запретом.

В 1986 году Анатолия Федоровича из�
брали деканом лечебного факультета, на
этом посту он проработал до 1997 года,
пережив с родным вузом один из самых
тяжелых периодов в истории, эпоху пере�
мен и неоднозначных решений.

«В 1991 году министр образования
Ягодин разрешил студентам свободное
посещение лекций. Мы не были к этому
готовы, да и в медицинском вузе это не�
приемлемо. Что можно предпринять де�
канату, Ученому совету в сложившихся
условиях, как построить учебный про�
цесс? Приходишь на лекцию — сидит 20
человек с потока вместо 200. С другой
стороны, это, конечно, проверка препо�
давателей, насколько они могут заинте�
ресовать студентов. Все эти непредви�
денные трудности нужно было как–то ре�
шать, в новых условиях сохранять кадро�
вый состав и развивать науку и образо�
вание. Это были трудные годы баланси�
рования, реформирования, которое
очень сильно прошлось по образованию
и здравоохранению, — вспоминает Ана�
толий Федорович. — Был и печально из�
вестный горбачевский приказ, по кото�
рому студенты вуза должны были отслу�
жить в армии и таким образом на два го�
да прервать учебу. К примеру, с четверто�
го курса НГМИ в Вооруженные силы при�
звали Юрия Иосифовича Бравве. К
счастью, у него удачно сложилась карье�
ра: он быстро догнал программу, успеш�
но окончил институт, и сейчас является
главным врачом Новосибирского обла�
стного клинического диагностического
центра, профессором кафедры госпи�
тальной и детской хирургии лечебного
факультета НГМУ. Но было немало при�
меров, когда студенты, возвращаясь из
армии уже взрослыми людьми, уходили в
непонятный бизнес, торговлю, и бросали
учебу. Это были трудные годы, возникало
чувство неудовлетворенности — 6 лет
учишь, готовишь к врачебной специаль�
ности и потребность есть, а государство
не дает никаких социальных гарантий,
буквально оставляет врачей без средств
к существованию, и выпускники уходят
из профессии».

В конце 80–х —90–х годах в вуз при�
ходили молодые люди, прошедшие «горя�
чие точки» — Афганистан, а затем Чечню,
и им нужно было помочь адаптироваться
к мирной жизни. С другой стороны, нема�
ло выпускников НГМИ–НГМА–НГМУ в
качестве военврачей отправлялись на
работу в «горячие точки». Анатолий Федо�
рович, неравнодушный к судьбам своих
воспитанников и когда–то сам прошед�
ший военную службу, хорошо помнит
многих из них.

«Я вспоминаю, как на одной из торже�
ственных встреч воинов–афганцев, ор�
ганизованных деканатом, пришел секре�
тарь комитета комсомола Сергей Газе
ев — выпускник 1987 года, староста по�
тока, активный боец стройотрядов. Он
был выбран во Всесоюзный строитель�
ный отряд, который восстанавливал аэ�
ропорт в столице Афганистана. В Кабуле
к нему подходит автоматчик: «Вы меня не
помните? Я студент 2–го курса Констан
тин Можевиков. Я вас знаю как комсо�
мольского лидера». Встретились в Афга�
нистане студенты НГМИ — военнослужа�
щий и боец стройотряда.

Порядка 15 студентов отмечены в
книге истории нашего вуза, многие из
них получили боевые награды и состоя�
лись в мирной жизни. Из этой плеяды аф�
ганцев — доцент кафедры ортопедичес�
кой стоматологии Игорь Маслов, под�
полковник медицинской службы, член
правления Новосибирского отделения

Российского Союза ветеранов Афгани�
стана Александр Сурначев, Юрий Кол
ташов, Александр Маслов, Владимир
Шуев, Валерий Шкуратов, которые не
теряют связи с университетом, участвуют
во всех наших концертах, патриотичес�
ких фестивалях. Есть и участники чечен�
ских событий, но это уже выпускники, ко�
торые работали там врачами. Главный
хирург Северо–Кавказского военного
округа — наш выпускник Александр Ми
хайлович Гуня».

Анатолий Федорович, воспитанный
на старых принципах и идеалах, тем не
менее, легко находит общий язык и с со�
временным поколением студентов, в ко�
торых верит.

«Я думаю, что каждое поколение в си�
лу своей молодости уже прекрасно и ин�
тересно. Я вижу, что есть ребята, которые
хотят что–то делать, к чему–то стремят�
ся, не потерян интерес к спорту, творчест�
ву. Но мне бы все–таки хотелось, чтобы
студенты были более активны в общест�
венной жизни. Чтобы уже в стенах вуза
формировался кадровый резерв для
здравоохранения — организаторы, кото�
рые были бы привычны к нагрузкам, от�
ветственности, умели принимать реше�
ния. Многие сегодняшние руководители
вышли из студенческого самоуправле�
ния: я знал нашего ректора Игоря Олего
вича Маринкина как активного комсо�
мольца, во всем проявлял себя посту�
пивший в НГМИ после рабфака предсе�
датель студенческого профкома, секре�
тарь комитета комсомола Сергей Бори
сович Дорофеев — главный врач МУЗ
«Городская поликлиника №1» и председа�
тель Новосибирской областной ассоциа�
ции врачей; Алексей Иванович Клева
сов — сейчас это известный человек в
городе — руководитель Фонда ФСБ и
ЗАО «Здравмедтех», староста студенчес�
кого общежития №8 Надежда Никола
евна Болтенко ныне — председатель
городского Совета депутатов. Министра
здравоохранения Ольгу Васильевну
Кравченко помню активной, жизнера�
достной девочкой, комсоргом группы.
Можно назвать еще много примеров. На
ребятах 70–80–х годов во многом дер�
жится сейчас здравоохранение. Одна из
наших задач сейчас, как мне кажется, —
искать среди молодежи лидеров, партне�
ров, учить их, привлекать к волонтерству,
общественной деятельности. Возможно,
это не совсем вписывается в нашу сов�
ременную жизнь, но я считаю, что
по–прежнему необходим баланс лично�
го и общественного», — говорит Анато�
лий Федорович.

Сейчас у Анатолия Федоровича слож�
ный период в жизни: недавно ушла из
жизни его супруга Раиса Ивановна, с ко�
торой они познакомились еще в школе,
любовь к ней он пронес через года, не�
смотря на расстояния, порой так надолго
разделявшие их. Она не стала, как мечта�
ла, врачом, но отдала более 40 лет благо�
родной профессии учителя. Несмотря на
тяжелую утрату, Анатолий Федорович
продолжает активно работать в отделе
воспитательной работы НГМУ и Совете
ветеранов НГМУ, поддерживает друже�
ские связи с выпускниками и занимает�
ся со студентами. Осень — особое время,
когда в институт приходят первокурсни�
ки, новое поколение врачей.

«Смотришь на ребят, пытаешься уга�
дать, какими они будут. Может, чувству�
ешь легкую зависть, хочется начать с ни�
ми все с начала. Хочется сказать им:
«Будьте надеждой нашего института, до�
кажите, что медики — это тот народ, на
который должны равняться с точки зре�
ния здорового образа жизни, интелли�
гентности. Ребятам необходимо понять,
чтобы они не стремились тут же получать
большие деньги, что медицина — это
долгий путь, где нужно постоянно учить�
ся. Я удивляюсь, что учится мало ребят
после армии, хочется, чтобы приходили

студенты, прошедшие школу жизни, дис�
циплинированные, исполнительные, с
чувством патриотизма. Но, в любом слу�
чае, наша задача — привить эти качест�
ва», — говорит Анатолий Федорович Га�
нин.

А. Ф. Ганин без малого 50 лет добро�
совестно и самоотверженно трудится в
родном вузе. «Я не искал сам большого
пути, карьерного роста, но, видимо, ар�

мия, послевоенное время сформирова�
ли характер, чувство долга, ответствен�
ности за дело, которое тебе поручили.
Возможно, я мог бы стать хорошим тера�
певтом или проявить себя в другой вра�
чебной специальности. Но я ни разу не
пожалел, что не изменил выбранному пу�
ти и остался верен своему институту», —
говорит лауреат номинации «Золотой
Фонд НГМУ» Анатолий Федорович Ганин.
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Победителя видно 
на старте

Одной из первых возможностей
проявить себя стал традиционный
студенческий фестиваль первокурс
ников «Мы — за здоровый образ
жизни», который проводится в Новоси�
бирском медуниверситете уже в чет�
вертый раз. 10 сентября на роликодро�
ме НГМУ собрались более 800 перво�
курсников. «Фестиваль–2011» стал
первым, на котором присутствовали
представители практически всех фа�
культетов вуза.

Победителям прошлого года — сту�
дентам 15–й группы лечебного фа�
культета — предоставили право под�
нять флаг НГМУ под песню «Люди в бе�
лых халатах».

«Четвертый год проходит фестиваль
и даже не очень хорошая погода не ме�
шает показывать ту энергию, которой
обладает первый курс. Мы надеемся на
вас, что вы будете продолжать лучшие
традиции медицинского университета»,
— обратился к ребятам заместитель
начальника отдела воспитательной ра�
боты Анатолий Федорович Ганин.

Открыл программу фестиваля кон�
курс плакатов, которые оценивались в
двух номинациях — «Моя группа» и «Мы
— за здоровый образ жизни». В состав
жюри вошли: декан педиатрического
факультета Татьяна Валерьевна Кар
цева, заместитель декана по 1–3 кур�
сам Ольга Владиславовна Шклов
чик, заместитель декана лечебного фа�
культета Александр Иванович Нови
ков, заместитель декана стоматологи�
ческого факультета Михаил Николае
вич Дровосеков, заместитель началь�
ника отдела воспитательной работы
Анатолий Федорович Ганин, заведую�
щая кафедрой социально–историчес�
ких наук Ирина Ивановна Николаева,
доцент кафедры гистологии, эмбриоло�
гии и цитологии Елена Анатольевна
Попп, заместитель директора Центра
профориентации и содействия трудоус�
тройству выпускников Олеся Валерь
евна Изместьева, директор Студклуба
НГМУ Елена Владимировна Зеленов
ская, представители студенческого
профкома и специально приглашен�
ный гость праздника — президент Фон�
да поддержки творческих инициатив
Сибири Ирина Федоровна Вялых.

Поскольку именно медики призва�
ны заботиться о здоровье, конкурс со�
циальных плакатов стоял особняком, и
призеры в номинации «Мы — за здоро�
вый образ жизни» были отмечены спе�
циальными кубками. Максимальный
балл получали оригинально оформлен�
ные плакаты с наглядными информа�
ционными материалами. Но, пожалуй,
главным критерием была честность.
Студенты, которые были замечены ку�
рящими в стороне, были дисквалифи�
цированы.

«Мы дружим с университетом уже 10
лет, он выпустил не одну плеяду замеча�
тельных врачей. За вами — будущее!
Вы поступили в уникальный универси�
тет, где есть свои правила, традиции,
здесь правят законы здорового образа
жизни», — отметила президент Фонда

поддержки творческих инициатив Си�
бири Ирина Федоровна Вялых, которая
оглашала результаты конкурса.

В числе призеров были отмечены
группы №2 и №3 стоматологического
факультета, а победителем в номинации
«Лучший социальный плакат» стала груп�
па №3 педиатрического факультета.

Следующим испытанием для перво�
курсников стал конкурс «Спасите наши
души» — наложение повязки на «ране�
ного», в котором будущим врачам пред�
стояло доказать свою профпригод�
ность.

От профессионального перешли к
конкурсу творческому с говорящим на�
званием «Танцуют все». В качестве му�
зыкального сопровождения звучал не�
официальный гимн НГМУ. Песня, под
которую зажигало не одно поколение
студентов–медиков, была написана
одним из самых известных выпускни�
ков вуза — певцом и композитором
Александром Церпятой. Представи�
телю каждой группы предстояло пока�
зать не только оригинальный и зрелищ�
ный танец, но и обратить на себя вни�
мание ярким костюмом. При всем раз�
нообразии нарядов самым популяр�
ным был, конечно же, белый халат,
правда, в различных причудливых ва�
риациях.

Группа, набравшая наибольшее чис�
ло баллов по итогам первых трех состя�
заний, напрямую попадала в суперфи�
нал, а остальным предстояло пробить�
ся в пятерку сильнейших в конкурсе
«Перетягивание каната». Перед столь
ответственным и энергозатратным
конкурсом ребятам предложили под�
крепиться солдатской кашей с тушен�
кой и горячим чаем.

По итогам конкурсов в суперфинал
вышли 5 групп: группа №1 факультета
социальной работы, группа №2 фа�
культета клинической психологии, груп�
па №9 стоматологического факультета,
группа №3 педиатрического факульте�
та и группа №17 лечебного факультета.

Финалистам предстояло за одну ми�
нуту ярко и эффектно представить свою
группу. Успешнее всех с этим справи�
лась группа №3 педиатрического фа�
культета. Они были самыми громкими,
креативными и сплоченными, как и по�
ложено быть первокурсникам. Третьей
группе вручили переходящий кубок
«Лучшей группе первого курса», кото�
рый в течение всего года будет хра�
ниться в деканате педиатрического фа�
культета.

Ведущий фестиваля, начальник от�
дела воспитательной работы НГМУ
Сергей Викторович Бобров, вручил
финалистам дипломы и сладкие призы.
Специальной наградой был отмечен
«Факультет–победитель» — факультет
клинической психологии, на котором
всего три группы, и все они вошли в чи�
сло финалистов.

В одном из фильмов Серджио Лео�
не, ставшем классикой мирового кине�
матографа, герой произносит фразу
«Победителя видно на старте», которая
постоянно находит свое подтвержде�
ние в жизни. Победители «Фестиваля
первокурсников–2010» — группа №15
лечебного факультета — по итогам
прошлого учебного года стала лучшей
по успеваемости среди первых курсов.
Теперь уже группе №3 педиатрическо�
го факультета предстоит доказать, что
результаты конкурсов совсем не слу�
чайны.
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Тебе, первокурсник!
Текст и фото: Екатерина Прямушко.

Все события, которые проходили в НГМУ в начале учебного года — фес�
тивали, конкурсы, концерты — проходили с участием первокурсников

и для первокурсников. У новичков была возможность, что называется, на
других посмотреть и себя показать: пообщаться с сокурсниками в нефор�
мальной обстановке и испытать себя в состязаниях.

КККК оооо мммм аааа нннн дддд аааа     пппп оооо бббб ееее дддд ииии тттт ееее лллл ееее йййй     (((( пппп ееее дддд ииии аааа тттт рррр ииии чччч ееее сссс кккк ииии йййй     фффф аааа кккк уууулллл ььььтттт ееее тттт ))))
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В ожидании фестиваля
«Medstars»

21 сентября для первокурсни�
ков выступили артисты и коллекти�
вы Студенческого клуба НГМУ.
Концерт открыл танцевальный
коллектив «Кобра», после чего на
сцену вышла Екатерина Худашо
ва, исполнившая хит «It’s my life».
Вокальный ансамбль и танцеваль�
ный коллектив НГМУ представили
на суд первокурсников номера,
ставшие уже классикой самодея�
тельного творчества университета
— «Выйду ночью в поле с конем» и
«Ой, то не вечер».

В концерте для первокурсников
НГМУ участвовали гости из СГУП�
Са — Студенческий театр эстрад�
ных миниатюр «Факториал», пред�
ставивший интермедии «Репети�
ция на четырех скоростях» и «Прак�
тиканты из медицинского ПТУ» о
том, как впечатлительные пациен�
ты представляют себе в кошмарах
стоматологов.

Кроме того, зрителям показали
настоящую лезгинку и танец на ро�

ликах. В концерте участвовали
также танцевальные коллективы
«Бурлеск» и «Овации», выпускник
НГМУ 2011 года, неоднократный
победитель и призер конкурсов
авторской песни Андрей Ануфри
ев, Ольга Савкина с песней «Цве�
ти, земля» и группа «Мистер
Джейк».

Концерт для первокурсников
прошел в преддверии фестиваля

самодеятельного творчества сту�
дентов НГМУ «Medstars–2011» —
главный смотр университетских
талантов пройдет 28 октября. Спе�
шите видеть и участвовать!

Одним словом, в Новосибир�
ском государственном медицин�
ском университете студентам есть,
где применить свой талант и энер�
гию, осталось только выбрать за�
нятие по душе.

Мудрый филин — 
Филину

16 сентября состоялся традици�
онный Интеллектуальный кубок
первокурсников, который собрал
450 участников (от каждой группы
было заявлено по 6 студентов). Ко�
манда дала письменные ответы на
40 вопросов, охватывающие раз�
личные сферы знаний. На каждый
вопрос участникам отводилось
всего 30 секунд. Ведущим турнира
был руководитель Клуба интеллек�
туальных игр НГМУ Семен Роды
гин.

Первое место заняла 25–я
группа лечебного факультета (ста�
роста Никита Филин), ответившая
на 29 из 40 вопросов. Второе мес�
то поделили 31–я группа лечебно�
го факультета (староста Марина
Красовская) и 4–я группа опять
же лечебного факультета (староста
Валерия Немчанинова), набрав�
шие по 28 баллов. Третье место с
результатом 27 баллов заняла
группа №6 педиатрического фа�
культета. Лучшие команды получи�
ли, соответственно, бронзовые,
серебряные и золотые медали с
символикой НГМУ и торты.

«Символично, что главный приз
— статуэтку мудрого филина — по�
лучил староста 25–й группы ле�
чебного факультета Никита Филин.
От имени деканата лечебного фа�
культета поздравляю всех участни�
ков увлекательного турнира и, ко�
нечно, мне приятно, что практичес�

ки весь пьедестал заняли группы
лечебного факультета», — отметил
заместитель декана лечебного фа�
культета к. м. н., доцент Алек
сандр Иванович Новиков.

Выступившая вне конкурса ко�
манда преподавателей (С. В. Боб
ров, А. И. Новиков, О. В. Шклов
чик) опередила студентов, набрав
34 балла.

Всех, кто хотел бы улучшить
свои результаты, расширить круго�
зор и подготовить свои головы к
освоению непростых программ
медицинского вуза, ждут в Клубе
интеллектуальных игр НГМУ, кото�
рый собирается по пятницам в
18:00 в Малом зале главного кор�
пуса университета. Лучшие студен�
ты будут представлять вуз на раз�
личных турнирах. К слову, «шестер�
ки», которые были образованы из
команды НГМУ по интеллектуаль�
ным играм, на сентябрьском Куб�
ке ответили на 37 из 40 вопросов.
В общем, первокурсникам есть к
чему стремиться.
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Клиническими базами кафедры яв�
ляются ННИИ туберкулеза и ГБУЗ НСО
«Областной противотуберкулезный ди�
спансер». В терапевтические отделе�
ния, одно из которых для больных с ле�
карственно устойчивым туберкулезом
легких, хирургическое и отделение вне�
торакальных форм туберкулеза инсти�
тута госпитализируются больные с тер�
риторий Сибирского и Дальневосточ�
ного федеральных округов (СФО, ДФО)
с наиболее тяжелым течением туберку�
леза. Врачей–курсантов знакомят с
новейшими методами диагностики ту�
беркулеза и нетуберкулезных заболе�
ваний — клинико–лабораторными,
бактериологическими, рентгенологи�
ческими, иммунологическими, иммуно�
генетическими, ультразвуковыми. Обу�
чают современным подходам к комп�
лексному лечению больных туберкуле�
зом с использованием как этиопатоге�
нетических средств, так и хирургичес�
ких пособий. На базе оргметодотдела
института врачи изучают норматив�
но–правовую документацию, регла�
ментирующую организацию противоту�
беркулезной помощи населению, про�
ведение мониторинга туберкулеза и
знакомят с его результатами. В Област�
ном противотуберкулезном диспансе�
ре врачи имеют возможность изучить
особенности организации работы фти�
зиатров в сельской местности.

Основной деятельностью кафедры
туберкулеза является подготовка вра�
чебных кадров на циклах первичной
специализации, повышение врачеб�
ной квалификации на сертификацион�
ных циклах тематического усовершен�
ствования по особенностям течения ту�
беркулеза разной локализации в сов�
ременных условиях, дифференциаль�
ной диагностике туберкулеза, лечению
больных туберкулезом, организации
выявления туберкулеза у детей и
взрослых. Сотрудниками кафедры про�
водятся выездные циклы в районы
НСО, в города СФО и ДВО — Норильск,
Магадан, Южно–Сахалинск, Абакан,
Кызыл, Саяногорск. Циклы планируют�
ся и проводятся не только для фтизиат�
ров, но и для семейных врачей, врачей
общей практики, терапевтов, пульмо�
нологов, рентгенологов, педиатров. В
программы циклов вносятся измене�
ния, учитывающие современные дости�
жения медицинской науки и практики.
Кафедра сотрудничает с другими кафе�
драми терапевтической направленно�
сти ФПК и ППВ по вопросам раннего
выявления туберкулеза. В учебном
процессе используются тестовый вход�
ной и заключительный контроль, тема�
тические обучающие и контролирую�
щие тестовые задания, ситуационные и
клинико–рентгено–лабораторные за�
дачи по разным разделам фтизиатрии.
Первостепенное место в обучении,
приобретении и усовершенствовании
знаний, навыков является работа с
больными.

За 30 лет на кафедре прошли обуче�
ние более 4 000 врачей, из них более 

2 000 фтизиатров. В интернатуре полу�
чили первичную специализацию по
фтизиатрии 24 врача, в клинической
ординатуре — 4, в том числе 2 в целе�
вой. Выпускники, прошедшие первич�
ную подготовку по фтизиатрии, работа�
ют в тубучреждениях г. Новосибирска,
НСО, Республики Тыва. Обучая врачей,
сотрудники кафедры оттачивают свои
знания, умения — занимаясь лечеб�
но–консультативной работой. Педаго�
гическое мастерство преподаватели
совершенствуют на кафедре педагоги�
ки и психологии НГМУ.

Научные направления кафедры —
совершенствование способов индиви�
дуализированного лечения больных ту�
беркулезом с сопутствующими заболе�
ваниями, лекарственной устойчиво�
стью возбудителя к противотуберкулез�
ным препаратам, профилактика, диаг�
ностика лекарственных осложнений, а
также исследования в области внето�
ракального туберкулеза.

В аспирантуре по научной тематике
кафедры прошли обучение 14 вра�
чей–исследователей, докторантуре —
2. В настоящее время на кафедре 2 ас�
пиранта. Успешно выполняются канди�
датские диссертации сотрудниками из
лечебно–профилактических учрежде�
ний СФО и ДФО. Под руководством сот�
рудников кафедры выполнено 44 кан�
дидатских и 12 докторских диссерта�
ций.

На кафедре подготовлено и издано
18 монографий, 2 сборника научных
работ, 9 методических рекомендаций и
пособий для врачей, более 400 статей
и тезисов, из них 262 в центральной и
зарубежной печати, имеются 7 рацпре�
дложений и изобретений. Результаты
научных исследований представлены
на научных конференциях, съездах, се�
минарах, конгрессах как в нашей стра�
не, так и за рубежом.

История кафедры

Игорь Григорьевич Урсов в 1953 г.
окончил лечебный факультет 1–го Мо�
сковского медицинского института и
посвятил себя фтизиатрии, возглавив
Клинский тубдиспансер Московской
области. В 1964 г. под руководством
члена–корреспондента АМН СССР про�
фессора Ф. В. Шебанова защитил кан�

дидатскую диссертацию «Флюорогра�
фическое обследование на туберкулез
населения г. Клина и Клинского района
Московской области», в 1973 году —
докторскую диссертацию «Организаци�
онные и эпидемиологические основы
проблемы ликвидации туберкулеза». В
течение 20 лет, начиная с 1965 г., И. Г.
Урсов был членом редколлегии журна�
ла «Проблемы туберкулеза», с 1974 г.
— членом редакционного совета жур�
нала «Советская медицина». В
1969–1976 гг. представлял отечест�
венную фтизиатрию в научной комис�
сии по туберкулезу животных в Между�
народном противотуберкулезном сою�
зе. С 1995 г. Игорь Григорьевич являл�
ся действительным членом Междуна�
родной академии наук экологии и без�
опасности жизнедеятельности, а с
1996 г. — действительным членом Ака�
демии наук высшей школы. В 1968 г. 
И. Г. Урсов возглавил НИИ туберкулеза
в г. Новосибирске.

Плодотворная деятельность И. Г. Ур�
сова отмечена правительственными
наградами: в 1968 году присвоено по�
четное звание «Заслуженный врач
РСФСР», в 1970 г. он был награжден ме�
далью «За доблестный труд», в 1976 г.
— орденом «Знак Почета», а также был
избран почетным фтизиатром Монго�
лии.

В августе 1980 г. профессор Урсов
был назначен ректором Новосибир�
ского государственного медицинского
института, а с октября 1981 года по
июнь 2002 года возглавлял кафедру ту�
беркулеза ФУВ НГМИ.

В семидесятые годы 20–го столетия
Игорем Григорьевичем Урсовым была
представлена и в течение нескольких
лет совершенствовалась доктрина ор�
ганизации интермиттирующей бакте�
рицидной терапии больных с впервые
выявленным деструктивным туберку�
лезом легких как в стационаре, так и в
амбулаторных условиях, положившая
начало новому направлению во фтизи�
атрии. И. Г. Урсов внес большой вклад в
совершенствование диспансерного
раздела фтизиатрии, в изучение эпиде�
миологии туберкулеза, в изучение про�
блемы взаимосвязи туберкулеза чело�
века и крупного рогатого скота. Огром�
ный запас знаний по туберкулезу, об�
щей патологии, артистизм и эрудиция
позволяли И. Г. Урсову читать блиста�
тельные лекции по фтизиатрии и сопря�
женным с ней разделам медицины.

Игорь Григорьевич Урсов — автор 9
монографий, 2 учебных пособий, свы�
ше 200 журнальных публикаций, ре�
дактор и составитель 5 сборников на�
учных работ, под его руководством бы�
ло выполнено 30 кандидатских и 5 док�
торских диссертаций.

Профессор Владимир Александ
рович Краснов заведует кафедрой с
2002 г.

В. А. Краснов является членом Меж�
ведомственного совета по борьбе с ту�
беркулезом в СФО, главным внештат�

ным фтизиатром СФО, членом Ассоци�
ации федеральных центров здравоох�
ранения «Сибирское здоровье», чле�
ном редакционного совета журнала
«Туберкулез и болезни легких», членом
секции №12 по фтизиатрии Ученого со�
вета Минздрава России, заместителем
председателя диссертационного сове�
та НГМУ по инфекционным болезням и
фтизиатрии, председателем Ученого
совета Новосибирского НИИ туберку�
леза, принимает участие в работе Груп�
пы высокого уровня по борьбе с тубер�
кулезом Российского отделения ВОЗ.

Научным направлением деятельно�
сти В. А. Краснова является изучение
возможности использования комп�
лексных хирургических методов в лече�
нии больных с обширными казеоз�
но–некротическими формами туберку�
леза легких. В 1986 г. он защитил кан�
дидатскую диссертацию «Хирургичес�
кое лечение казеозной пневмонии и ее
исходов», в 1994 г. — докторскую «Хи�
рургическое лечение больных с дест�
руктивными формами рецидивов ту�
беркулеза легких». Профессор Краснов
занимается фундаментальными науч�
ными исследованиями в области фти�
зиатрии и торакальной хирургии, раз�
работкой новых подходов к управле�
нию противотуберкулезной деятельно�
стью и современных методов диагно�
стики и комплексного лечения наибо�
лее отягощенного контингента больных
туберкулезом. Под его непосредствен�
ным руководством осуществляется со�
здание системы эффективного управ�
ления фтизиатрической службой на
территориях Сибири и Дальнего Восто�
ка. Научную работу В. А. Краснов ус�
пешно сочетает с административной и
педагогической деятельностью.

В 1999 г. ему присвоено ученое зва�
ние профессора, в 2002 г. — почетное
звание «Заслуженный врач Россий�
ской Федерации».

В. А. Краснов — автор 222 научных
работ, 6 изобретений, 5 монографий,
им подготовлено 7 докторов и 18 кан�
дидатов медицинских наук.

С января 1982 г. и по настоящее
время сотрудником кафедры является
Татьяна Анатольевна Колпакова —
доктор медицинских наук, профессор
кафедры, заведующая клиническим
сектором ФГУ «ННИИТ Минздравсоц�
развития России», член Европейского
респираторного общества, член защит�
ного Совета по инфекционным болез�

ням и фтизиатрии НГМУ и Ученого со�
вета ФГУ «ННИИТ Минздравсоцразви�
тия России», член аттестационной под�
комиссии по специальности «Фтизиат�
рия», заведующая консультативным
центром ННИИТ, председатель конт�
рольно–консультативной комиссии
ННИИТ, член комиссии по высоким тех�
нологиям ННИИТ, консультант ЦМК
НГМУ по туберкулезу, врач высшей ка�
тегории по фтизиатрии.

Научные исследования Т. А. Колпа�
ковой связаны с изучением особенно�
стей лечения больных туберкулезом
легких с сопутствующими заболевания�
ми, лекарственной устойчивостью, с
изучением побочного действия проти�
вотуберкулезных препаратов — клини�
ки, профилактики и оказанию помощи
при их развитии, а также с дифферен�
циальной диагностикой туберкулеза
легких. Татьяна Анатольевна является
автором более 180 научных публика�
ций, руководителем, консультантом не�
скольких диссертационных исследова�
ний, курирует обучение клинических
ординаторов и аспирантов. Интерес�
ные, познавательные лекции Т. А. Кол�
паковой всегда хорошо иллюстрирова�
ны клиническими наблюдениями из ее
собственной практики — участкового
фтизиатра, ординатора противотубер�
кулезного стационара, консультан�
та–сотрудника кафедры.

В настоящее время на кафедре тру�
дится доктор медицинских наук, про�
фессор, главный научный сотрудник
ФГУ «Новосибирский НИИ туберкуле�
за», руководитель группы по изучению
внелегочного туберкулеза, уролог и
фтизиатр высшей категории, член за�
щитного Совета по инфекционным бо�
лезням и фтизиатрии НГМУ и Ученого
совета ФГУ «ННИИТ» Минздравсоцраз�
вития России, член коллегии нацио�
нальных экспертов по лазерной меди�
цине Екатерина Валерьевна Кульча
веня.

Вопросами научных исследований
профессора являются диагностика и
дифференциальная диагностика моче�
полового туберкулеза; совершенство�
вание методов этиопатогенетического
лечения больных туберкулезом моче�
половой системы; лазерная терапия и
хирургия болезней мочевого пузыря;
коррекции сексуальных дисфункций у
больных туберкулезом. Е. В. Кульчаве�
ня — автор более 180 научных работ, в
том числе опубликованных в зарубеж�
ных журналах, пяти монографий, главы
в «Руководстве по лазерной медици�
не», главы в Национальном руково�
дстве «Урология», в Европейском руко�
водстве «Urogenital infections». Она ав�
тор 23 патентов на способы диагности�
ки и лечения различных заболеваний,
преимущественно фтизиоурологичес�
ких. Под руководством Е. В. Кульчавеня
выполнено 7 кандидатских и одна док�
торская диссертация. В настоящее вре�
мя является научным руководителем
трех аспирантов.

Е. В. Кульчавеня является одним из
организаторов проведения Европей�
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30 лет кафедре туберкулеза ФПК и ППВ

Воктябре 2011 года кафедра туберкулеза ФПК и ППВ НГМУ отмечает
свой 30–летний юбилей. Основателем и первым заведующим кафед�

рой был член–корреспондент РАМН, профессор, заслуженный врач РФ
Игорь Григорьевич Урсов (1927–2002). С 2002 года кафедру возглавляет
доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ, директор
ФГУ «Новосибирский научно–исследовательский институт туберкулеза
Минздравсоцразвития России» Владимир Александрович Краснов.
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Международный форум «Золотой
Витязь», проходивший в мае в Москве,
был посвящен двадцатилетию Федера�
ции русского боевого искусства РОСС.
Для Евгении Добрыниной это были
первые крупные соревнованиях, на ко�
торых она представляла НГМУ и Сибир�
ский федеральный округ. Евгения заво�
евала первое место по рукопашному
бою системы «РОСС» и штыковому бою
на карабинах. Медали и дипломы ей
вручили президент ФРБИ, заслужен�
ный тренер РФ А. И. Ретюнских, осно�
ватель системы рукопашного боя А. А.
Кадочников и президент МКФ «Золо�
той Витязь» народный артист России 
Н. П. Бурляев.

Евгения Добрынина приехала в Но�
восибирскую область из Забайкалья,
сейчас живет в Искитиме, и вот уже 4
года занимается здесь рукопашным
боем в отделении ДЮСШ под руко�
водством президента РОО «Федерация
русского боевого искусства — РОСС»
Новосибирской области и Республики
Алтай Виктора Юрьевича Власова.

«Я по характеру вредная была в 14
лет, случались постоянные конфликты

со сверстниками, доходило до драк. Тя�
желое время, пережить которое мне
помогли занятия. Это не только физи�
ческое воспитание. За это время я ста�
ла более спокойной, уравновешенной,
гармоничной. Стараюсь сдерживаться,
не отвечать грубостью на грубость,
сглаживать острые углы», — рассказы�
вает Евгения.

Рукопашный бой — универсальное
боевое искусство, в котором решает не
сила, техника и тактика, а духовная
составляющая, изучение традиций,
культуры и наследия наших предков.
Евгения — всего третья ученица Викто�
ра Власова за 30 лет его тренерской
практики.

«Я отправлял девочек домой, но они
уперлись. Не уходят и все. Я им говорю:
наши занятия — это большой и упор�
ный труд. Здесь мы осваиваем и паде�
ния со ступенек, и в футбол играем без
правил и с подсечками и так далее. А
они настырные, все равно продолжают
заниматься», — рассказал однажды в
интервью «Искитимской газете» Виктор
Юрьевич о своих ученицах.

«Девчонки регулярно к нам прихо�

дят, смотрят, пробуют, но не задержива�
ются. Я — деревенская девушка, при�
выкла преодолевать всевозможные
трудности, поэтому для меня тяжелые
физические упражнения выполнять не�
сложно», — говорит Евгения.

В отсутствие девушек тренировать�
ся Евгении приходится в паре с парня�
ми, к чему она уже привыкла. Побла�
жек ей они не делают, наоборот, помо�
гают не расслабляться, постоянно быть
в форме. За четыре года товарищи по
школе боевых искусств стали семьей.
Параллельно в клубе занимается взро�
слая группа, среди которой есть вра�
чи–стоматологи, именно они поддер�
жали Евгению в решении поступать в
Новосибирский медицинский универ�
ситет.

«Рассуждала так: я подвижная, но
кропотливая, люблю работать руками.
Если за что–то берусь, то делаю это хо�
рошо. Изначально меня направляли на
экономику, математику, но все–таки я
поняла, что сидеть за столом и переби�
рать бумаги — это не мое.

Еще у меня в детстве была забав�
ная история, которую я сейчас часто

вспоминаю. Как–то мне пришлось вы�
дирать зубы ниточкой младшему брату,
он сразу сказал: «Ты — будущий стома�
толог!».

Я даже не думала, что мне так по�
нравится учеба, сейчас чувствую, что
это мое. Зачитываюсь учебниками как
детективами, — без иронии. Именно
так и надо учиться — с интересом.
Единственная проблема — это необхо�
димость постоянно ездить из Искитима
в Новосибирск, наверное, если бы не
это, была бы отличницей.

В сравнении с любым другим выс�
шим образованием медицинское дает�
ся тяжелее, возможно, оттого ценнее»,
— рассуждает Евгения.

В следующем году Евгении Добры�
ниной предстоят важные соревнова�
ния, она уже вполне готова бороться за
спортивный разряд кандидата в масте�
ра спорта, а затем и мастера спорта. Но
Евгении, которая быстро учится и легко
наверстывает упущенное, это не долж�
но помешать дальнейшей учебе на сто�
матологическом факультете НГМУ.

ской школы урологов (2003, 2005), на�
учно–практических конференций с ме�
ждународным участием по вопросам
патологии мочеполовой системы в
2007, 2008 и 2010 годах.

Активной преподавательской, мето�
дической, лечебно–диагностической
работой занимается Анжелика Ана
тольевна Баранчукова — кандидат
медицинских наук, доцент кафедры, за�
ведующая учебной частью, врач–фти�
зиатр высшей категории, врач–пуль�
монолог первой категории. Научные
исследования А. А. Баранчуковой по�
священы изучению сочетанной патоло�
гии туберкулеза легких и ХОБЛ, диагно�
стике и лечению больных туберкулезом
легких с бронхообструктивным синдро�
мом, возможностям трансторакально�
го УЗИ. Всегда большой интерес у слу�
шателей вызывают ее лекции по тубер�
кулезу с сопутствующей патологией.

Татьяна Викторовна Алексеева,
кандидат медицинских наук, доцент ка�
федры, старший научный сотрудник
оргметодотдела ФГУ «ННИИТ Мин�
здравсоцразвития России», врач–фти�
зиатр высшей категории, проводит на�
учные исследования по темам «Анализ
тенденций развития эпидемиологичес�
кого процесса», «Анализ состояния про�
тивотуберкулезной помощи населению
регионов СФО и ДФО». Результаты на�
учных достижений являются базовым
материалом для лекционного материа�
ла и проведения семинаров, практиче�
ских занятий.

Елена Юрьевна Пушкарева — ас�
систент кафедры, младший научный со�
трудник ФГУ «ННИИТ Минздравсоцраз�
вития России». В ННИИТ занимается
вопросами контроля качества ведения
медицинской документации. Исследо�

вательская деятельность связана с
изучением диагностики, профилактики
и оказания помощи больным туберку�
лезом с лекарственным поражением
печени, изучением качества жизни
больных с разными формами туберку�
леза на госпитальном этапе. Практиче�
ские занятия по методике обследова�
ния больных с подозрением на заболе�
вания органов дыхания с применением
алгоритмов не оставляют равнодушны�
ми слушателей с разным стажем рабо�
ты.

Елена Петровна Шилова — асси�
стент кафедры туберкулеза ФПК и ППВ,
ассистент кафедры фтизиопульмоноло�
гии НГМУ. Более 10 лет работает фтизи�
опедиатром. Научные исследования 
Е. П. Шиловой посвящены вопросам
совершенствования лечения детей,
больных туберкулезом.

В разные годы на кафедре работа�
ли: доктор медицинских наук, профес�
сор кафедры А. И. Боровинский, док�
тор медицинских наук, профессор ка�
федры А. А. Андренко; доценты: к. м. н.
Т. А. Боровинская, к. м. н. С. А. Саве
лова; ассистенты: к. м. н. Л. П. Бирюко
ва, В. С. Мишина.

Андрей Илларионович Боровин
ский (1918 — 2007) — основополож�
ник фтизиохирургической школы в За�
падной Сибири, доктор медицинских
наук, профессор. С 1943 по 1981 г. воз�
главлял хирургическую клинику ННИИ
туберкулеза, являлся новатором в сфе�
ре хирургического лечения самых тя�
желых больных туберкулезом легких,
считавшихся ранее неоперабельными.
Огромной заслугой А. И. Боровинского
являлась разработка и внедрение ща�
дящего поэтапного применения комби�

нированных методов резекционной и
коллапсохирургической тактики лече�
ния больных с обширными деструктив�
ными специфическими поражениями
легких. Андрей Илларионович — автор
двух монографий, более 100 научных
работ. Он подготовил 8 докторов и кан�
дидатов медицинских наук. На кафедре
с 1981 по 1998 г. Андрей Илларионо�
вич читал цикл лекций по использова�
нию коллапсотерапии, хирургическому
лечению больных туберкулезом, неот�
ложным состояниям.

Александр Анатольевич Андрен
ко (1954 — 2009) — доктор медицин�
ских наук, профессор кафедры туберку�
леза ФПК и ППВ, ведущий научный сот�
рудник ФГУ ННИИТ Росздрава, имел
квалификацию врача–торакального
хирурга высшей категории.

Блестящий хирург–исследователь
выполнял сложнейшие хирургические
операции у больных с остропрогресси�
рующими, хроническими и гиперхрони�
ческими формами туберкулеза. Прово�
дил активную кураторскую работу —
консультации, операции в лечебных уч�

реждениях СФО и ДФО. Охотно делился
своими знаниями, опытом с врача�
ми–курсантами. А. А. Андренко — ав�
тор изобретения, более 20 рационали�
заторских предложений, около 100 на�
учных публикаций. Под его руково�
дством были защищены 3 кандидат�
ские диссертации.

Доцентом кафедры, к. м. н. Татья
ной Андреевной Боровинской под ру�
ководством И. Г. Урсова был разрабо�
тан способ щадящей интермиттирую�
щей внутривенной терапии больных ту�
беркулезом легких.

Доцент кафедры, к. м. н., фтизиопе�
диатр Светлана Алексеевна Савело
ва разработала методики интермитти�
рующей внутривенной терапии детей,
подростков с распространенными фор�
мами туберкулеза легких.

Ассистент кафедры к. м. н. Лидия
Петровна Бирюкова одной из первых
под руководством профессора И. Г. Ур�
сова занималась вопросами выявле�
ния причин, особенностей течения и
профилактики развития рецидивов ту�
беркулеза.

Ассистент кафедры Вера Степа
новна Мишина — бессменный завуч
кафедры с 1981 по 2004 год, организа�
тор–методист стационарных, выезд�
ных циклов для фтизиатров, врачей об�
щей лечебной сети. Врач высшей кате�
гории по фтизиатрии, специалист по ту�
беркулезу органов дыхания и брюшной
полости.

Учитывая изменения социаль�
но–экономической обстановки в стра�
не, эпидситуации по туберкулезу, неко�
торой реорганизации противотуберку�
лезной службы сотрудники кафедры
считают приоритетным:

1) индивидуализацию рабочих про�
грамм для разных групп слушате�
лей–фтизиатров (углубленное изуче�
ние диспансерного, стационарного
раздела работы, работы с врачами об�
щей лечебной сети и т. д.);

2) индивидуализацию рабочих про�
грамм по раннему выявлению туберку�
леза и дифференциальной диагностики
для разных групп слушателей — тера�
певтов, пульмонологов, педиатров и т. д.;

3) индивидуализацию программ для
каждой группы слушателей, необходи�
мость которых достигается стартовым
(компьютерным) контролем уровня
знаний, что позволит выявить пробелы
в знаниях, ликвидировать их и не пла�
нировать информацию, хорошо извест�
ную всем слушателям;

4) введение в программы постдип�
ломного обучения модулей по экономи�
ке учреждений фтизиатрического про�
филя и информации по медико–эконо�
мическим стандартам, с приглашением
для чтения лекций специалистов в этих
областях.
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Новосибирский государственный медицинский университет — вуз с бо�
гатыми спортивными традициями. Как показывает практика, настоя�

щим чемпионам удается успешно совмещать тренировки и соревнования
с учебой, а затем и с наукой, работой в практическом здравоохранении.
Недавно в «полку» спортсменов–медиков прибыло. Знакомьтесь: Евгения
Добрынина — студентка группы №8 второго курса стоматологического
факультета, победительница Международного форума русского боевого
искусства «Золотой Витязь».

ЕЕЕЕ вввв гггг ееее нннн ииии яяяя     ДДДД оооо бббб рррр ыыыы нннн ииии нннн аааа

Есть девушки на стомфаке
Текст и фото: Екатерина Прямушко.
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В 1984 году выпускник Томского ме�
дицинского института Сергей Пушкарев
пришел в Сибирский филиал Всесоюзно�
го онкологического центра АМН СССР,
вскоре преобразовавшийся в самостоя�
тельный институт. НИИ онкологии Том�
ского научного центра СО РАМН является
единственным институтом этого профиля
на территории Сибири и Дальнего Восто�
ка. В 90–х С. В. Пушкарев был специаль�
но приглашен в Новосибирск для органи�
зации кафедры онкологии в НГМИ, кото�
рой заведовал до 2007 года. После Сер�
гея Владимировича позвали в Хан�
ты–Мансийск курировать строящийся
онкологический центр. И вновь он не по�
боялся уехать на новое место и начать
все с чистого листа. В последние годы
Сергей Владимирович выступал с иници�
ативой создания в городе Новосибирске
единого онкологического центра, так не�
обходимого региону. Он выполнял уни�
кальные операции и был автором не�
скольких изобретений по диагностике и
лечению онкологических заболеваний.
За каждым из его трудов стоят тысячи
спасенных жизней...

Сергей Пушкарев собирался посту�
пать в военное училище, но по состоянию
здоровья не прошел комиссию, после че�
го подал документы в Томский медицин�
ский институт. Но это было не эмоцио�
нальным порывом, а взвешенным реше�
нием. Не поступив в ТГМИ с первого
раза, он год проработал санитаром в ин�
ститутской клинике.

По окончании института в 1984 году
он поступил ординатором в отделение
общей онкологии Научно–исследова�
тельского института онкологии Томского
научного центра РАМН. Вместе с Серге�
ем Пушкаревым пришло немало талант�
ливых выпускников ТМИ тех лет — не�
давно созданный институт остро нуждал�
ся в новых кадрах. Тетя Сергея Владими�
ровича, врач по профессии, умерла от
рака желудка, что также повлияло на вы�
бор специальности.

Сергей Пушкарев 10 лет успешно
проработал в ведущем научно–исследо�
вательском институте онкологического
профиля, стал заведующим отделением,
в 1990 году защитил кандидатскую дис�
сертацию. Молодого перспективного
специалиста заметили, и в 1994 году по
приглашению ректора НГМИ И. Г. Урсова
и заведующего кафедрой госпитальной
хирургии Г. А. Моргунова он приехал в
Новосибирск для организации кафедры
онкологии, которой на тот момент в вузе
не было. Онкология была представлена
семидневным курсом на базе кафедры
госпитальной хирургии. При этом ощуща�
лась потребность в формировании ква�
лифицированных специалистов в облас�
ти онкологии. Создание профильной ка�
федры, а впоследствии и руководство ею
доверили представителю ведущей в
стране томской школы.

Томская школа готовила универсаль�
ных специалистов, которые могли выпол�
нять большинство операций, здесь не
принято было разделение на онколо�
гов–маммологов, онкологов–дермато�
логов и т. д. Сам Сергей Владимирович
оперировал все локализации, брался за
последние стадии, когда врачи только
разводили руками. Еще когда он работал
в Томске, к нему ездили на консультацию
и лечение пациенты из Новосибирска.
Жительница Академгородка Людмила
Ивановна Лайкова была его первой па�
циенткой с органосберегающей опера�
цией — передовой для того времени.
Позже Сергей Владимирович одним из
первых в регионе стал выполнять удале�
ние локализаций совместно с рекон�
структивной хирургией. При этом он ни�
когда не кичился уникальными операци�
ями, не страдал «звездной болезнью», а
продолжал бескорыстно работать и раз�
виваться как специалист.

Уже в Новосибирске вместе со свои�
ми бывшими пациентками, женщинами,
у которых признавали рак молочной же�
лезы, он организовал Общество «Вера»,

которое занималось программами реа�
билитации онкобольных (чего практичес�
ки нет в лечебных учреждениях), неодно�
кратно выигрывало гранты на приобре�
тение протезов. С 1995 года Сергей Вла�
димирович активно участвовал в работе
общественной организации, все благо�
творительные акции проходили при уча�
стии его лично и сотрудников кафедры
онкологии. Именно Общество «Вера» бы�
ло инициатором получившей широкое
распространение акции «Розовая ленто�
чка на лацкане» по профилактике рака
молочной железы. Сотрудники Общества
самостоятельно выезжали в районы об�
ласти для обследования жительниц отда�
ленных сел, в дальнейшем акция получи�
ла свое продолжение и в городе Новоси�
бирске. В 2002 году Сергей Владимиро�
вич Пушкарев был признан победителем
в номинации «Доброволец года» за
вклад в профилактику онкозаболеваний
и просвещение населения; неоднократ�
но был отмечен грамотами мэра и губер�
натора.

В 1997 году  С. В. Пушкарев возгла�
вил созданную им кафедру, которая тогда
называлась кафедрой онкологии, луче�
вой диагностики и лучевой терапии. За
десять лет на посту Сергей Владимиро�
вич выпустил несколько поколений вы�
сококвалифицированных специалистов,
написал методические пособия, которы�
ми до сих пор пользуются студенты, орди�
наторы и аспиранты.

«Принято считать, что онкология срод�
ни хирургической специальности, но на�
стоящий онколог должен вести больного
на протяжении всего лечения. Зачастую
бывает, что врач оперирует, а что дальше
будет с пациентом, ему неинтересно. У
нас пока отсутствует принцип преемст�
венности, который пытался донести до
своих учеников Сергей Владимирович.
Если он брался за пациента, то обяза�
тельно вместе с ним был на предопера�
ционной подготовке, лечение всегда
проходило под его контролем, вплоть до

того, что сам выполнял перевязочные
процедуры», — рассказывает вдова Оль
га Николаевна Пушкарева.

В 2007 году, уйдя с поста заведующе�
го кафедрой онкологии НГМУ, Сергей
Владимирович поехал работать в Хан�
ты–Мансийск, где строился онкологичес�
кий центр на базе окружной больницы со
всеми условиями и современным обору�
дованием для комплексного лечения
больных. За ним уехали несколько его
коллег и друзей по работе. Однако в
2009 году в силу разных обстоятельств
доктору Пушкареву пришлось вернуться
в Новосибирск, где в последнее время
он работал в Научно–клиническом Цент�
ре онкологии и неврологии «Биотера�
пия».

*** 
Он умер 5 июля. От сердечного при�

ступа. Сергей Владимирович находился в
этот момент вдали от дома — на рыбалке
в Красноярском крае.

Сергей Владимирович был разносто�
ронним человеком: любил животных (у
семьи Пушкаревых две собаки — хаски и
среднеазиатская овчарка), природу, знал
множество ягод, грибов, растений — с
таким человеком в тайге не пропадаешь!
Кто бы мог знать, что из летнего отдыха
на природе он не вернется...

Хоронили Сергея Пушкарева в род�
ном Томске, на прощание с талантливым
врачом и просто хорошим человеком со�
брались родственники, друзья, сотрудни�
ки онкологических кафедр Кемерова,
Красноярска, коллеги из других городов
Сибири. Из Новосибирска приехал ог�
ромный автобус пациентов, которые ста�
ли для него частью семьи.

У Сергея Пушкарева осталась семья.
Вдова Ольга Николаевна когда–то, бро�
сив все, уехала за мужем из Томска в Но�
восибирск, где у них не было ни жилья, ни
родственников. Теперь ей предстоит од�
ной воспитывать двоих детей. Как и ее

супруг, она выпускница Томского медин�
ститута, работает акушером–гинеколо�
гом в МБУЗ «Городская поликлиника
№14». 23–летний сын Михаил окончил
НГУ и учится в аспирантуре по геологии,
дочери Лизе 13 лет и она, несмотря на то,
что мама отговаривает ее от этого выбо�
ра, хочет поступать в медицинский уни�
верситет. Возможно, в будущем Елизаве�
та Пушкарева продолжит врачебную ди�
настию.

Сергею Пушкареву был всего 51 год,
он был в самом расцвете сил, когда уже
набран уникальный опыт и можно так
много сделать. В последнее время док�
тор Пушкарев жил идеей создания в Но�
восибирске единого онкологического
центра, обратившись в который больной
получил бы всю необходимую помощь,
где можно было бы пройти поэтапно ди�
агностику, лечение и реабилитацию. На
сегодняшний день уровень заболевае�
мости раком в Новосибирской области
превышает общероссийский почти на
20%, по показателям смертности регион
находится на одном из последних мест в
стране. Министерство здравоохранения
Новосибирской области признало акту�
альность проблемы, онкология вошла в
число приоритетов программы «Модер�
низации здравоохранения». В июне С. В.
Пушкарев был на приеме у министра
здравоохранения Новосибирской облас�
ти Ольги Васильевны Кравченко и полу�
чил поддержку идеи создания онкологи�
ческого центра. Увы, теперь Сергей Вла�
димирович не сможет помочь в создании
такого центра, но дело продолжат его
ученики.

От имени руководства и коллекти
ва Новосибирского государственного
медицинского университета прино
сим глубочайшие соболезнования се
мье и близким Сергея Владимирови
ча Пушкарева.

В мае еще студентами первого
курса они отправились на Заельцов�
ское кладбище вместе с куратором
группы — старшим преподавателем
кафедры анатомии человека Павлом
Александровичем Елясиным и за�
местителем начальника отдела вос�
питательной работы Анатолием Фе
доровичем Ганиным.

Анатолий Федорович показал мо�
гилы прославленных сотрудников
НГМИ–НГМА–НГМУ, у которых он
учился, с которыми удалось вместе
поработать.

«На Заельцовском кладбище по�
коится прах крупнейших ученых, ме�
диков, которых знала вся страна. Сту�
денты, уже начиная с первого курса,

должны знать историю вуза. К сожа�
лению, жизнь не вечна, но память о
каждом, кто нас лечил, учил, воспиты�
вал, помогал строить будущее, надо
чтить», — обратился к ребятам Анато�
лий Федорович Ганин.

По традиции первым делом все
прошли к памятнику профессору Г. Д.
Залесскому — заслуженному деяте�

лю науки РСФСР, ректору НМИ с 1947
по 1964 год. Григорий Денисович был
видным ученым и талантливым орга�
низатором. До конца своих дней тру�
дился на посту заведующего кафед�
рой факультетской терапии. На годы
его руководства пришлось становле�
ние НМИ как ведущего медицинского
вуза страны.

Рядом находится могила профес�

сора Михаила Яковлевича Суббо
тина, который по приглашению имен�
но ректора Г. Д. Залесского приехал
из Москвы в Новосибирск, чтобы
возглавить кафедру гистологии, с ко�
торой уже успели познакомиться пер�
вокурсники.

Поблизости покоится основатель
известной хирургической школы Но�
восибирска, первый заведующий ка�
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Утрата.
С. В. Пушкарев

Текст: Екатерина Прямушко.

Летом этого года ушел из жизни доктор медицинских наук, профессор,
врач высшей категории Сергей Владимирович Пушкарев, которому Но�

восибирский государственный медицинский университет обязан созда�
нием кафедры онкологии. Сергей Владимирович был человеком, который
всегда шел впереди, стоял у истоков многих начинаний.

Вахта памяти
Текст и фото: Екатерина Прямушко.

Связь поколений важна для каждого человека, а особенно для будущих
врачей. Традиция посещать могилы учителей существует в Новосибир�

ском государственном медицинском университете уже четвертый год. Ка�
ждый май и сентябрь студенты НГМУ приезжают на Заельцовское кладби�
ще, чтобы привести в порядок могилы известных ученых и преподавате�
лей. В 2011 году Вахту Памяти несут ребята из 10–й группы педиатричес�
кого факультета.
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федрой госпитальной хирургии, осно�
ванной в 1937 году, академик Влади
мир Михайлович Мыш. «Очень изве�
стный был человек, уважаемый врач
и ученый. Когда его хоронили, навер�
ное, половина города Новосибирска
пришла с ним проститься», — расска�
зывает Анатолий Федорович Ганин.
Многие из его родственников живут
сейчас за границей, вдали от Новоси�
бирска, поэтому волонтерам особен�
но важно ухаживать за могилой.

В этот день ребята навели порядок
и возложили цветы к могилам перво�
го заведующего кафедрой госпиталь�
ной терапии Якова Иосифовича
Бейгеля, заведующего кафедрой
оперативной хирургии, участника
ВОВ А. Н. Глинского, работавшего с
прославленным военным хирургом
Н. Н. Бурденко, к могилам почетных
профессоров НГМУ Аристарха Алек
сандровича Демина, Марии Ильи
ничны Лосевой, доцента, заслужен�
ного врача РФ, заведующего кафед�
рой акушерства и гинекологии педиа�
трического факультета главного аку�
шера–гинеколога Новосибирской
области Валерия Николаевича Ер
шова и других достойных врачей и
ученых.

У волонтеров медицинского уни�
верситета есть традиция посещать
могилу Нинель Макаровой. В годы
Великой Отечественной войны она
работала медсестрой, вынесла с поля
боя 243 раненых. Шефство над ее мо�
гилой взяла школа №157, где училась
Н. Макарова, областной Совет вете�
ранов и студенты НГМУ.

Остановились ребята и у памятни�
ка певице Татьяне Снежиной, студен�
тке стоматологического факультета
Новосибирского медицинского инсти�
тута. Первокурсники слишком молоды,
чтобы помнить трагедию августа 1995

года, когда на 106–м километре трас�
сы Барнаул–Новосибирск в аварии
погибла Татьяна Снежина, но многие
знают ее по песням «Позови меня с со�
бой», «Музыкант» и др.

В завершение своей Вахты памяти
студенты 10–й группы педиатричес�
кого факультета возложили цветы к
могиле директора Новосибирского
НИИ туберкулеза (1968–1980) и рек�
тора НГМИ (1980–1996) почетного
профессора НГМУ Игоря Григорье
вича Урсова.

«Такие ученые как Г. Д. Залесский, 
В. М. Мыш нам уже были знакомы из
курса «Истории медицины», некото�
рые имена услышали сейчас впер�
вые. Мы горды, что внесли свой по�
сильный вклад в сохранение насле�
дия выдающихся людей, соприкосну�
лись с историей нашего вуза», — по�
делились впечатлениями студенты
Александр Думаницкий и Роман Та
расов.

По сложившейся традиции Вахту
памяти несут первокурсники, но 10–я
группа педиатрического факультета
решила посетить Заельцовское клад�
бище и в сентябре.

«Уход за могилами учителей — это
нужное, благородное дело. Но такие
мероприятия необходимы прежде
всего нам, студентам. Они делают нас
частью университета, сплачивают
группу», — говорит староста 10–й
группы Ольга Ионкина.

Так совпало, что возле могилы 
Г. Д. Залесского волонтеры педиатри�
ческого факультета встретились с ин�
тернами кафедры судебной медици�
ны, сопровождаемыми профессором
Сергеем Владимировичем Савчен
ко и доцентом Владимиром Сергее
вичем Курбатовым. У кафедры су�
дебной медицины также существует

традиция посещения могил своих учи�
телей.

«Второй курс? — спрашивает Вла�
димир Сергеевич. — Вам еще до нас
далеко, на кафедру судебной медици�
ны вы придете, если не потеряетесь в
пути, на шестом курсе».

Для всех специалистов Новоси�
бирска знаковым является имя осно�
вателя кафедры судебной медицины
— Федора Алексеевича Новосело
ва, который похоронен на Заельцов�
ском кладбище.

«Кафедра была создана в 1937 го�
ду. Своих кадров в Новосибирске не
было, тогда из старейшего Томского
института был приглашен доцент Но�
воселов, в 1939 году защитивший до�
кторскую диссертацию и ставший
профессором. Он организатор не
только кафедры, но и как таковой су�
дебной медицины в Новосибирске. В
то время судебная медицина была
представлена двумя врачами, один
из которых вскрывал трупы на клад�
бище в сторожке, другой принимал у
себя дома — вот и вся экспертиза.
Федор Алексеевич наладил эксперт�
ную работу, подготовку специалистов
на кафедре. Это был интереснейший
человек, легендарная личность! Его
знала не только медицинская обще�
ственность, но и все правоохрани�
тельные органы. Он прожил яркую
жизнь и скончался на 81–м году в Но�
восибирской областной больнице.

На кафедре создан его уголок, где
хранится дерматиновый диван, чер�
нильный прибор и другие вещи Федо�
ра Алексеевича. Он оставил о себе та�
кую память, что до сих мы его чтим,
вместе с молодым поколением посе�
щаем могилу. Когда вы придете к нам,
мы более подробно расскажем о ка�
федре и ее первом заведующем —

Федоре Алексеевиче Новоселове», —
сказал студентам второго курса педи�
атрического факультета доцент кафе�
дры судебной медицины НГМУ Влади�
мир Сергеевич Курбатов.

В сентябре в сопровождении Ана�
толия Федоровича Ганина, но уже без
его подсказок, студенты самостоя�
тельно находили знакомые могилы,

сметали осеннюю листву, обновляли
цветы.

Проректор по воспитательной и со�
циальной работе НГМУ Константин
Александрович Бакулин поблагода�
рил ребят за проделанную работу и
выразил надежду, что следующие по�
коления студентов с тем же энтузиаз�
мом примут Вахту памяти.

Для завершения седьмого театраль�
ного сезона в университете выбрали се�
мейную историю «8 любящих женщин» по
пьесе Роберта Тома. Возможно, кто–то
видел фильм Франсуа Озона «8 женщин»,
однако сценическая интерпретация тек�
ста — совершенно иное.

Убит хозяин дома. Отрезанные от ок�
ружающего мира восемь близких ему
женщин проводят самостоятельное рас�
следование. С этого начинается дейст�
вие детективной комедии. Все стара�
тельно лгут и обвиняют друг друга, стара�
ясь отвести от себя подозрение. В одно�
часье открывается немало пикантных се�
мейных тайн...

«У нас всегда есть определенная про�
блема с выбором репертуара. В теат�
ральной студии занимаются в основном
девушки, а большинство ролей — муж�
ские. По пальцам можно пересчитать
пьесы, где задействовано много жен�
щин, поэтому я зацепилась за «8 любя�
щих женщин», — объясняет выбор Гали
на Васильевна Филинкова.

Сейчас в студии постоянно занимает�
ся 10 человек, из них только два юноши.
И, как в пьесе, 8 женщин. Самая предан�
ная — Александра Аллахвердян — в
театре–студии уже семь лет, с самого ос�
нования. За это время она сыграла не�
мало ролей, была победительницей кон�
курсов художественного чтения (на фес�
тивалях «Городская студенческая весна»
и «Студенческая весна в Сибири»).

«Театр дает колоссальные возможно�
сти, если есть предпосылки, а у многих
наших ребят очень хорошие данные. Че�
ловек порой не подозревает, чем он рас�
полагает внутри. Это расширяет рамки
возможностей даже в жизни, профессии.
Они становятся раскованными, ведь
приходят зажатыми, с комплексами. Сце�
на — это путь к самопознанию, саморас�
крытию. Я считаю, что это самое важное
в жизни каждого человека — понять, на
что ты способен», — говорит Галина Ва�
сильевна.

«Мне кажется, студенты–медики бо�
лее расположены к актерскому искусст�

ву. Врач, как и актер, должен обладать
эмпатией — сочувствовать, сопережи�
вать, уметь поставить себя на место дру�
гого. Должно быть понимание человече�
ской природы», — считает режиссер теа�
тра–студии «mixtURA!» НГМУ Галина Ва�
сильевна Филинкова.

Над спектаклем 
работали:

Габи — Юлия Васильева (врач–дер�
матовенеролог);

Сюзон — Евгения Аксенова (5–й
курс, пед. фак.);

Катрин — Анастасия Попова (врач
функциональной диагностики);

Огюстина — Валентина Кириченко
(6–й курс, пед. фак.);

Бабушка — Александра Аллахвер
дян (врач–лабораторный генетик);

Шанель — Анна Коновалова (5–й
курс, леч. фак.);

Луиза — Мария Зайцева (филолог);

Пьеретта — Галина Фадеева (3–й
курс, факультет клин. псих.);

Звукооператор — Александр Кар
пенко (врач–психиатр);

Осветитель — Надежда Еременко
(врач клинической лабораторной диагно�
стики);

Режиссер театра–студии — Галина
Васильевна Филинкова.

Отдельное спасибо за помощь в соз�
дании спектакля актерам театра Макси
му Еременко (2–й курс, факультет клин.
псих.), Владимиру Зянкину (дизайнер),
Анне Ратушной (5–й курс, леч. фак.). 
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Молодежный театр–студия «mixtURA» был создан в НГМУ в 2004 году с
приходом педагога по сценической речи Галины Васильевны Филин�

ковой (в прошлом актрисы театра «Старый Дом»), ставшей режиссером.

Спешите видеть!
Текст и фото: Екатерина Прямушко.
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Посвящение на стоматологическом
факультете прошло 1 сентября. Вчераш�
ние школьники в праздничной атмосфере
Дня знаний получили самые важные для них
на сегодняшний день документы — студенче�
ский билет и зачетную книжку, и уже в пер�
вый день учебы стали полноправными сту�
дентами Новосибирского государственного
медицинского университета. Поздравления
принимали 167 ребят, которые поступили в
этом году на стоматологический факультет.

«1 сентября — особенный день, ведь
цифра «один» символична. Мы испытываем
чувство гордости, когда мы в чем–то первые.
У первокурсников вашего поколения многое
будет впервые: впервые мы посвящаем в
студенты стоматологического факультета 1
сентября, вы — первые, кто входит в обуче�
ние по новым образовательным стандартам.
Я желаю, чтобы в вашей жизни всегда была
эта единичка, чтобы вы были везде первыми
— в учебе и других делах, испытывая от этого
большое удовольствие», — обратилась к пер�
вокурсникам декан стоматологического фа�
культета Ирина Николаевна Брега.

Она отметила, что набор–2011 бьет ре�
корды по числу иногородних студентов. «На�
верное, выбирая наш университет, вы выби�

рали и город, в который приедете. Новоси�
бирск — мегаполис с хорошими традициями,
историей, высокой культурой. Опять же,
впервые поздравить первокурсников с по�
священием пришел Академический хор Но�
восибирской государственной филармонии,
тем самым мы сделали вам подарок, чтобы
вы соприкоснулись с культурой нашего горо�
да», — сказала Ирина Николаевна.

Академический хор Новосибирского го�
сударственной филармонии под руко�
водством Народного артиста России Игоря
Викторовича Юдина открыл праздничную
программу студенческим гимном всех вре�
мен и народов «Gaudeamus».

Символично, что именно 1 сентября от�
мечает свой день рождения основатель фа�
культета Павел Гаврилович Сысолятин, ко�
торый вместе с другими преподавателями
пришел приветствовать новое поколение
студентов–стоматологов.

«Я хочу поздравить вас с тем, что вы ста�
ли студентами одного из ведущих вузов стра�
ны. Помните, что врачи — это, прежде всего,
интеллигенция, так всегда было в России, и
мы должны возродить традиции. Поэтому на�
ряду с тем, что вы будете познавать, готовить
себя к профессии, упорно заниматься, вы

должны развиваться как личность, воспиты�
вать в себе лучшие черты российской интел�
лигенции. Врач — это чуткость, вниматель�
ность, сострадание. Работайте над собой.
Изучайте иностранные языки, активно отды�
хайте, ходите в театры, одним словом, сде�
лайте студенческую жизнь полноценной. В
добрый путь!», — обратился к первокурсни�
кам лауреат Государственной премии д. м. н.,
профессор кафедры госпитальной хирургиче�
ской стоматологии и челюстно–лицевой хи�
рургии стоматологического факультета НГМУ
Павел Гаврилович Сысолятин.

Первый набор на стоматологический фа�
культет тогда еще Новосибирского медицин�
ского института состоялся в 1978 году. «Боль�
ше всего парней всегда было на лечебном и
стоматологическом факультетах, которые со�
ревновались в учебе, спорте и общественной
работе. В 1978 году я стоял перед сложным
выбором, куда же все–таки пойти учиться —
на лечебный факультет, куда я изначально
планировал поступать, или на вновь открыв�
шийся стоматологический. В итоге я выбрал
лечебный, но становление факультета пер�
вые пять лет шло параллельно с моим стано�
влением как студента медицинского институ�
та», — отметил ректор НГМУ профессор
Игорь Олегович Маринкин.

Игорь Олегович поздравил с началом ва�
жного этапа в жизни первокурсников стома�
тологического факультета и всех студентов
НГМУ, у которых посвящение прошло позже.

Первокурсников стоматологического по�
здравили проректор по учебной работе 
д. м. н, профессор Александр Иванович
Бромбин, заместитель декана стоматологи�
ческого факультета Михаил Николаевич
Дровосеков, руководители профильных ка�
федр — заведующий кафедрой стоматологии
детского возраста д. м. н., профессор Павел
Александрович Железный, заведующий
кафедрой ортопедической стоматологии Ва
лерий Туркиевич Карсанов, заведующий
кафедрой госпитальной хирургической сто�
матологии и челюстно–лицевой хирургии
Александр Михайлович Кожевников и за�
ведующая кафедрой терапевтической стома�
тологии д. м. н., доцент Татьяна Геннадьев
на Петрова.

«Сегодня вы стали частью медицинской
общественности, нашими коллегами. У вас
должна быть большая ответственность перед
замечательным деканатом, который многое
для вас делает и, прежде всего, перед самим
собой, ведь вы сознательно выбрали специ�
альность, которая граничит с такими серьез�
ными дисциплинами как анестезиология и
реаниматология, связана с оказанием высо�
котехнологичной помощи пациентам. Конку�
ренция в стоматологии растет, и для того, что�
бы стать востребованным специалистом, не�
обходимо много учиться», — отметил прорек�
тор по учебной работе Александр Иванович
Бромбин.

«Я очень рада от лица всех сотрудников
кафедры терапевтической стоматологии, ку�
да вы придете уже в следующем семестре,
поздравить первокурсников с важным собы�
тием. Вам выпала большая честь стать сту�
дентами нашего университета, который име�
ет богатую историю и замечательные тради�
ции. Сегодня вы находитесь в начале трудно�
го, но интересного пути к вершинам образо�
вания. Студенческая жизнь полна тревог и
волнений, но, поверьте мне, нет времени
прекрасней, чем студенческая пора. Вам
предстоит учиться у лучших профессоров и
преподавателей, вы познакомитесь с дости�
жениями ведущих научных школ, получите
знания и навыки, которые позволят стать вы�
сококлассными специалистами. Надеюсь, вы
используете все возможности, которые вам
будут предоставлены, и станете по–настоя�
щему высокообразованными людьми. Хочу

вам пожелать, чтобы каждый новый прой�
денный учебный год приближал вас к цели —
стать высококлассными специалистами, най�
ти свое место в профессии и в жизни», — об�
ратилась к первокурсникам заведующая ка�
федрой терапевтической стоматологии 
д. м. н. Татьяна Геннадьевна Петрова.

Кульминация обряда посвящения в сту�
денты — символические действия, которые
показывают связь поколений в университе�
те. Пятикурсница Наталия Скосырская вру�
чила белый халат и символический ключ от
знаний первокурснице Екатерине Покато
вой.

В завершение прозвучал гимн стомато�
логического факультета, написанный траги�
чески погибшей в аварии певицей и поэтом
Татьяной Снежиной, которая была студент�
кой стомфака Новосибирского медицинско�
го института.

13 сентября обряд посвящения про
шли студенты старейших факультетов Но
восибирского государственного медицин
ского университета.

«В жизни человека нечасто бывают
по–настоящему счастливые моменты, один
из них — это поступление в университет», —
обратилась к 208 первокурсникам педиатри�
ческого факультета декан Татьяна Валерь
евна Карцева.

Татьяна Валерьевна напутствовала своих
студентов стихотворными строчками:

«Начиная долгую дорогу 
на пути к заоблачной мечте,

Чувствуешь какую–то тревогу, 
еле светит лучик в темноте.

Ученик или уже заслужен — 
каждый в свое время начинал.

Если в дело вкладываешь душу, значит,
будет сказочный финал».

Поздравить новое поколение педиатров
пришли проректор по учебной работе Алек�
сандр Иванович Бромбин, заместитель на�
чальника Управления здравоохранения мэ�
рии города Новосибирска профессор Анд
рей Владимирович Лиханов, заведующая
кафедрой поликлинической педиатрии 
д. м. н., профессор Татьяна Николаевна Ел
кина и, конечно, заместители декана, кото�
рые пройдут с ребятами весь их путь до вру�
чения диплома — Наталия Владимировна
Пименова и Ольга Владиславовна Шклов
чик.

«Вы влились в большой коллектив наше�
го университета, мы все, присутствующие
здесь, гордимся славными страницами его
истории. Недавно вузу исполнилось 75 лет.
Будучи студентами, многие из вас отметят
уже его 80–летие. Мы гордимся славными
именами наших преподавателей, ученых, ко�
торые широко известны не только в Новоси�
бирске, России, но и далеко за пределами на�
шей страны, а также врачами, которые окон�
чили медицинский университет, — они мно�
гое сделали для отечественной науки и здра�
воохранения. Я хотел бы, чтобы вы приняли
эту эстафету и пронесли ее, чтобы по оконча�
нии вуза вы были мотивированными профес�
сионалами. Здравоохранение города вас
ждет, вас ждут новосибирские дети. Мне хоте�
лось бы закончить выступление словами
Конфуция: «Путь в 100 000 лье начинается с
первого шага». Сегодня вы сделали этот уве�
ренный первый шаг», — поздравил перво�
курсников заместитель начальника Управле�
ния здравоохранения мэрии города Новоси�
бирска профессор Андрей Владимирович Ли�
ханов.

Выпускница 2011 года, ординатор ка�
федры факультетской педиатрии Анастасия
Заволокина вручила ключ к знаниям и бе�
лый халат старосте группе №1 первого курса
Валентине Ищенко. Кроме того, на педиат�
рическом факультете существует также тра�
диция передачи скальпеля и пинцета от стар�
шекурсников новому поколению студентов,
от лица которого символические подарки
приняли Татьяна Паламарчук и Илья Доров�
ский. Для первокурсников прозвучали стихи:

«Ты первокурсник на педфаке и путь твой
долог и тяжел,

Но нет на свете лучше места, ты здесь
приют себе нашел.

Твоя работа будет лучшей, профессией
своей гордись,

Лечить детей ведь — участь лучших, ско$
рее за учебники берись.

Иди путем своим ты смело, тяжелой по$
ступью с пути не отходи,

Лечить детей — это благое дело, призва$
ние свое не упусти.

Когда ты вылечишь ребенка, увидишь
счастье на его лице,

Тогда поймешь, что нет на свете счастья
больше на земле».

С ответным словом выступила староста
первого курса Вера Лабынцева, после чего
для произнесения торжественной клятвы сту�
дента–первокурсника НГМУ на сцену вышли
первокурсники Ксения Сахошко и Артем
Авдеев.

Педиатрический факультет передал эста�
фету самому многочисленному факультету —
лечебному. Большой зал с трудом вместил
460 первокурсников набора 2011 года.

Их поздравили проректоры по учебной и
лечебной работе Александр Иванович Бром�
бин и Елена Леонидовна Потеряева. Декан
лечебного факультета Александр Николае
вич Евстропов представил своих помощни�
ков: заместителя декана по первым курсам
Александра Ивановича Новикова, по
2–му курсу Олега Викторовича Сорокина,
по 3–4–м курсам Жанну Валерьевну Не
федову и заместителя декана по старшим
курсам Николая Валерьевича Старикова.

«Представляя деканов, я напоминаю о
тех ступенях, которые вы должны пройти в те�
чение шести лет. Время пролетит незаметно.
Евгения Олеговна Пекарева подтвердит: 6
лет назад в этом зале она произносила при�
ветственное слово первокурсника, сейчас
выступает уже с приветственным словом
клинического ординатора. Это одновремен�
но и самые прекрасные, и самые трудные го�
ды вашей жизни. Сейчас вам необходимо пе�
рейти порог от школьника к самостоятельно�
му человеку. Мы, конечно, будем вам помо�
гать, но этот путь вы должны пройти сами. Я
желаю от себя и деканата всего лучшего, мы
будем с вами», — обратился к первокурсни�
кам декан лечебного факультета д. м. н., про�
фессор Александр Николаевич Евстропов.

На лечебном факультете немало талант�
ливых студентов, которые проявляют себя не
только в учебе, но и творчестве, спорте. Пра�
во символической передачи знаний от выпу�
скников первокурсникам выпало чемпионке
Европы по гиревому спорту, ординатору ка�
федры травматологии и ортопедии НГМУ Ли
дии Сидоровой.

«От лица выпускников я передаю даже не
сами знания, а желание знать», — проком�
ментировала она шуточный обряд удара по
голове фолиантом, добавив: «Если выбрали
мечту — воплотите ее во что бы то ни стало!».

Проректор по учебной работе Александр
Иванович Бромбин вручил символическую
зачетную книжку студентке Ксении Бастры
киной, серебряной медалистке, приехавшей
на учебу в НГМУ из города Новокузнецка.

А уже настоящие зачетки и студенческие
билеты вручил заместитель декана лечебно�
го факультета Александр Иванович Новиков,
лично представляя каждого старосту и рас�
сказывая о его достижениях.

«Набор 2011 года уникален, по приказу у
нас прошло более 461 студента, в то время
как даже в советские времена было макси�
мум 450 человек. Это рекордный набор.
Впервые я держу листок, чтобы назвать 36
старост. Обычно я успевал всех запомнить за
эти дни, но вас так много, что я решил под�
страховаться и взять листочек», — заметил
Александр Иванович.

«Сегодня особенный день, когда вы стали
студентами, получили самые важные, навер�
ное, документы после паспорта — студенчес�
кий билет и зачетную книжку. У вас, студен�
тов, и у нас, профессорско–преподаватель�
ского состава, большие обязательства друг
перед другом. Но я вижу перед собой замеча�
тельные лица, глаза, по всему ясно, что из
вас должны получиться хорошие врачи. В
добрый путь», — сказал в финале посвяще�
ния проректор по учебной работе Александр
Иванович Бромбин.

Церемонии посвящения по традиции
прошли и на новых факультетах, среди кото�
рых следует отдельно выделить факультет, ко�
торый с этого года называется медико–про�
филактическим. Студенты, поступившие на
три новых специальности «Медико–профи�
лактическое дело», «Медицинская биофизи�
ка» и «Медицинская биохимия», войдут в исто�
рию как первый набор, и через несколько
лет сами придут на посвящение поздравлять
следующие поколения студентов меди�
ко–профилактического факультета.
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Теперь ты студент!
Текст и фото: Екатерина Прямушко.

По–настоящему абитуриент становится студентом не в день зачисле�
ния, а после обряда посвящения, на котором вручается студенческий

билет, зачетная книжка и произносится торжественная клятва студен�
та–первокурсника Новосибирского государственного медицинского уни�
верситета.

165-166.qxd  10/13/2011  6:01 PM  Page 14



Судя по ажиотажу вокруг билетов, которые закончились
за несколько дней до события, было немало желающих от$
метить начало студенческой жизни. Праздник посетили и
старшекурсники, чтобы поддержать «новую смену».

Поздравить ребят пришли заместители деканов лечеб$
ного, педиатрического и стоматологического факультетов,
которые будут рядом с ними на протяжении всей учебы:
Александр Иванович Новиков, Ольга Владиславовна
Шкловчик, Михаил Николаевич Дровосеков. Они напут$
ствовали первокурсников и выразили надежду встретить$
ся с большинством студентов через 5–6 лет на вручении
дипломов.

«До первой сессии я всех вас люблю, а там посмотрим»,
— пошутила заместитель декана педиатрического факуль$
тета по 1–3–м курсам Ольга Владиславовна Шкловчик.

Первокурсникам нынешнего набора в определенной
мере повезло — они избавлены от зимней сессии и до ле$
та могут жить относительно безмятежно. Но все–таки рас$
слабляться не стоит: к первым университетским экзаме$
нам стоит прийти подготовленными, без «хвостов» и пробе$
лов в знаниях.

Для первокурсников была подготовлена Студклубом
НГМУ и клубом «Рок–Сити» праздничная программа, кото$
рая открылась состязанием старост. Побороться за гордое
звание «Старосты года» вызвались исключительно девуш$
ки — представительницы четырех факультетов. В качестве
испытания им было приготовлено поедание лимонов на
скорость. Самой быстрой в этом конкурсе оказалась ста$
роста группы №3 стоматологического факультета Анаста�
сия Хатько, которой сам бог велел иметь крепкие зубы.
Не сильно отстали от Анастасии и другие девушки, кото$
рые, без сомнения, с той же скоростью и аппетитом будут
грызть гранит науки.

В полночь сотрудники деканатов покинули праздник,
предоставив студентам веселиться до самого утра. Однако
вечеринка проходила в среду, которая, хоть и маленькая
пятница, но все же середина недели. Поэтому для перво$
курсников вечеринка стала боевым крещением, ведь
только настоящий студент может «зажигать» всю ночь и на
следующий день прийти на занятия в полной готовности.
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Позади осталось посвящение в студенты, фестиваль первокурсников,
месяц учебы, но погружение в студенческую жизнь не было бы пол�

ным без традиционного Бала первокурсников, который проходил 5 октяб�
ря в клубе «Рок–Сити».

Бал первокурсников
Текст и фото: Екатерина Прямушко.
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